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Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е  Российским компаниям прописали право на бессрочный долг

Бизнесу доверят «вечное»
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О желании разместить бессрочные облигации уже сообщила компания «Российские железные дороги». Пилотный выпуск вечных облигаций может пойти 
на развитие Транссиба (на фото)

АНАСТАСИЯ БАЕВА,
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Планы Минфина разрешить 
российским компаниям 
выпуск бессрочных рублевых 
облигаций наконец получи-
ли воплощение на бумаге. 
Первый пакет необходимых 
поправок в законодательство 
готов. Есть уже и первый по-
тенциальный эмитент — РЖД. 
Главный вопрос теперь — го-
тов ли будет рискнуть потен-
циальный инвестор.

Возможность для эмитентов вы-
пускать бессрочные рублевые 
облигации по российскому праву 
прописана в  поправках в  закон 
«О  рынке ценных бумаг» и  со-
путствующие законы, опублико-

ванных в конце прошлой недели 
на сайте regulation.gov.ru.

Поправки дополняют закон но-
вой ст. 27.5–7 «Особенности обли-
гаций, срок погашения которых 
не  установлен». Согласно статье 
эмитент вправе выпускать обли-
гации без определения в решении 
об их выпуске срока погашения. 
Решение о  выпуске бессрочных 
облигаций может предусматривать 
право эмитента отказаться в од-
ностороннем порядке от  выпла-
ты процентов по ним. Покупатели 
«вечных» облигаций не вправе тре-
бовать их досрочного погашения.

До сих пор выпускать бессроч-
ные облигации по  российскому 
праву могли только банки. У ком-
паний этой возможности не было. 
Впрочем, такие бумаги по  рос-
сийскому праву выпустил лишь 

Россельхозбанк (РСХБ) в октябре 
2016 года. Вечные бонды эмити-
ровали также ВТБ и Альфа-банк, 
но это были еврооблигации, вы-
пущенные по зарубежному праву.

Долгожданное — 
неожиданное

Появление подобных поправок 
именно сейчас в некоторой степе-
ни неожиданно. Еще недавно, в ин-
тервью агентству «Прайм» 14 апре-
ля, замминистра финансов Алек-
сей Моисеев, отвечая на  вопрос, 
появятся ли в России бессрочные 
облигации, говорил: «У нас целый 
ряд юридических вопросов. Счи-
тается, что  Гражданский кодекс 
не  выдержит, если мы запишем 
туда займы без возврата. Но мы бо-
ремся за это, верим, что у нас будут 

бессрочные облигации». Впрочем, 
Моисеев указывал, что Минфину 
«очень хотелось бы, чтобы (право 
у компаний выпускать бессрочные 
рублевые облигации. — РБК) поя-
вилось в этом году». «Есть эмитен-
ты из числа крупнейших россий-
ских компаний, которые находятся 
под санкциями, и они в любой мо-
мент готовы это сделать, как толь-
ко позволит закон», — указывал он.

В минувшую пятницу желание 
разместить бессрочные облигации 
высказала компания «Российские 
железные дороги» (РЖД). «РЖД 
может разместить пилотный вы-
пуск «вечных» облигаций на 10–
15 млрд руб. в конце года», — цити-
ровало старшего вице-президен-
та компании Вадима Михайлова 
агентство «Интерфакс».
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Аграрии 
наращивают 
капитал
ДМИТРИЙ КРЮКОВ,
АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА

Земельный банк крупнейших 
российских сельхозпроизво-
дителей вырос за год на 10,5%. 
Интерес к отрасли проявляют 
внешние инвесторы, средние 
компании развиваются не так 
активно и становятся объекта-
ми для поглощения.

Пятерка роста

«2016 год стал крайне продуктив-
ным для  крупных агрохолдингов 
в отношении увеличения земель-
ного банка», — говорится в иссле-
довании аудиторско-консалтин-
говой компании BEFL. Суммарный 
земельный банк 50 ведущих ком-
паний в России превысил 12 млн 
га. При этом более четверти этих 
земель — 3,25 млн га — приходит-
ся на  пятерку лидеров. С  апреля 
2016-го по  апрель 2017 года пя-
терка лидеров увеличила свои 
сельхозплощади в общей сложно-
сти на 310 тыс. га, то есть на 10,5%, 
подсчитали аналитики BEFL.

Так, один из крупнейших в стра-
не производителей мяса «Мира-
торг» нарастил земельный банк 
на  8% (до  644 тыс. га), «Русагро» 
экс-сенатора Вадима Мошковича — 
на 13% (до 670 тыс. га), а «Агроком-
плекс им. Н. И. Ткачева», связанный 
с семьей министра сельского хозяй-
ства Александра Ткачева, — на 40% 
(до  640 тыс. га). Среди недавних 
приобретений «Агрокомплекса» — 
ОАО «Павловский сахарный завод», 
ООО «Птицефабрика «Акашевская» 
и  рисовые активы агрохолдинга 
«Разгуляй», а также промышленный 
холдинг Parus Agro Group, владею-
щий земельным фондом 102 тыс. 
га. Таким образом, в рейтинге BELF 
компания поднялась на четвертое 
место, обойдя холдинговую компа-
нию «АК Барс» и «Иволгу-холдинг».
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ФОТО: из личного архива

Алексей Чихачев,
эксперт Российского совета 
по международным делам

Как ошибки соперников 
дали шанс Эмманюэлю 
Макрону
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Когда популизм станет так же популярен 
в России, как на Западе

Р А С Х О Д Ы
Россия вышла на третье место 
по военным тратам по оценке 
SIPRI 

Ф И Н А Н С О В О Е 
Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
ЦБ существенно ужесточит 
требования к аудиторам

с. 4 с. 8 с. 12 

Индекс РТС 
Московская биржа, 24.04.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 14.04.2017

Курсы 
валют ЦБ
25.04.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 24.04.2017, 20.00 мск

1116,58 
пункта

$398,4 
млрд

$1= 

₽56,08
€1=

₽60,85
$51,61
за баррель



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

ЕЖЕДНЕВНАЯ ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: Дмитрий Девишвили
Выпуск: Игорь Климов
Руководитель фотослужбы: 
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Информационно-аналитический центр: 
Михаил Харламов
Инфографика: Андрей Ситников

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители редакции РБК: 
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru 
и ИА РосБизнесКонсалтинг: 
вакансия
Главный редактор журнала РБК: 
Валерий Игуменов
Руководитель фотослужбы: 
Игорь Бурмакин
Первый заместитель главного редактора:
Кирилл Вишнепольский
Заместители главного редактора:
Светлана Дементьева, Дмитрий Ловягин, 
Ирина Парфентьева  

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ
Банки и финансы: Марина Божко
Индустрия и энергоресурсы: 
Тимофей Дзядко
Политика и общество: Вячеслав Козлов
Международная политика: 
Полина Химшиашвили
Спецпроекты: Денис Пузырев
Медиа и телеком: Анна Балашова
Мнения: Андрей Литвинов
Потребительский рынок: Дмитрий Крюков
Свой бизнес: Николай Гришин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Директор издательского дома «РБК»: 
Ирина Митрофанова

Корпоративный коммерческий директор: 
Людмила Гурей
Коммерческий директор 
издательского дома «РБК»: 
Анна Батыгина
Директор по рекламе 
товаров группы люкс: 
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу: 
Андрей Сикорский
Директор по распространению: 
Анатолий Новгородов
Директор по производству: 
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России», 
подписной индекс: 19781
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ №  0733 
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2017

Материалы на таком фоне опубликованы 
на коммерческой основе.

2      Н О В О С Т И       Управление.
Право

Регионы потребовали от Кремля больше полномочий

Субъекты хотят власти
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Властям регионов нужно 
передать отдельные полно-
мочия федеральных органов, 
говорится в проекте отчета 
о развитии региональной 
политики — документе, под-
готовленном Федеральным 
собранием для Совета без-
опасности. Авторы проекта 
предлагают ввести единый 
рейтинг губернаторов и «стан-
дарт благополучия».

Усилить регионы

Региональным органам власти 
нужно передать часть федераль-
ных полномочий и упразднить 
органы, дублирующие региональ-
ные на федеральном уровне. Такое 
предложение содержится в проек-
те «Отчета о состоянии и основ-
ных направлениях совершенство-
вания российского законодатель-
ства в сфере государственной ре-
гиональной политики» (есть у 
РБК). Документ будет обсуждать-
ся на заседании Совета безопасно-
сти, которое пройдет до 30 апреля. 

Нужно исключить дублирова-
ние «распорядительных, разре-
шительных, контрольно-надзор-
ных полномочий» федеральных, 
региональных и муниципальных 
органов, говорится в отчете. «Речь 
идет, например, о благоустрой-
стве [городов], которое сейчас 
решается на федеральном уров-
не, а должно решаться на муни-
ципальном», — пояснил РБК член 
комитета СФ по федеративному 
устройству и региональной поли-
тике  Степан Киричук.

Также, по его словам, речь 
идет о разделении функций фе-
деральных агентств — Рослесхо-
за и Роспотребнадзора. «Понят-
но, что контроль за использова-
нием местных лесных хозяйств 
или, например, благоустройства 
рынков лучше осуществлять как 
минимум при участии региональ-
ных органов власти», — рассказал 
Киричук.

В документе также говорится, 
что правительству нужно отчи-
таться о передаче полномочий фе-
деральных органов исполнитель-
ной власти на региональный уро-
вень, которая началась в декабре 
2016 года. В докладе сообщается, 
что региональным властям нужно 
передать часть функций Росиму-
щества, Росздравнадзора, Ростех-
надзора, Росалкогольрегулиро-
вания, Казначейства России, Рос-
природнадзора, Россельхознадзо-
ра и Росрыболовства.

В разработке отчета приняли 
участие парламентарии, предста-
вители Счетной палаты и реги-
ональных властей, а также при-
влеченные эксперты. В рабочую 
версию документа до заседания в 
Совбезе включат предложения от 
регионов, «но они обычно учиты-
ваются процентов на 20%», уточ-
нил источник РБК в СФ. После об-
суждения в Совбезе переработан-
ную версию документа отправят в 

правительство и администрацию 
президента, и он станет основой 
для новых правовых актов, расска-
зали РБК в Совете Федерации.

Документ состоит из четырех 
разделов — оценка качества жиз-
ни в регионах, развитие местно-
го самоуправления, повышение 
финансовой устойчивости субъ-
ектов государства и новые фак-

торы экономического региональ-
ного развития (об экономической 
составляющей отчета см. на с. 8). 
«В прошлый раз такой масштаб-
ный документ готовили после при-
соединения Крыма», — уточнил со-
беседник РБК в СФ.

Не новая тема

Дискуссия о перераспределении 
полномочий федерального центра 
и регионов идет уже давно. Полто-
ра года назад президент поручил 
работу над этой темой комиссии 
вице-премьера Дмитрия Козака, 
уточнил в разговоре с РБК колле-
га Киричука по комитету СФ Сер-
гей Катанандов.

«Сегодня регионы накопили 
большие долги, в том числе и пе-
ред банками, и они не в состоя-
нии обслужить их. Одна из при-
чин долгов — неподтвержденные 
финансовые полномочия центра, 

которые за последние пять—семь 
лет были переданы в регионы», — 
рассказал сенатор. По словам Ката-
нандова, в документ могут вклю-
чить и предложения по передаче 
полномочий регионов федераль-
ным округам. «Особенно если ре-
гионы не в состоянии сами решить 
свои финансовые проблемы», — 
добавил он.

«Недопустимо наделение ор-
ганов власти дополнительны-
ми полномочиями без определе-
ния источников их финансиро-
вания», — говорится в докумен-
те. По словам политолога Андрея 
Колядина, этот вопрос обсуждает-
ся регулярно, но общего решения 
этой проблемы пока нет. «Пере-
дача полномочий сама по себе без 
финансов — это совершенно бес-
смысленная вещь, — сообщил он 
РБК. — Помните историю про рын-
ду, которую [президент Владимир] 
Путин в 2010 году послал в регион, 
где на нее не было денег? Значит, 
средств на пожарные полномочия 
Тверской области не выделили».

По мнению политолога, пере-
дача полномочий от центра реги-
онам неизбежно приведет к увели-
чению различий по социальным 
и экономическим показателям. 
«Чтобы сделать это правильно, 
нужны суперэффективные главы 

регионов, но где их взять? Без них 
эта частичная передача полномо-
чий превратится в кашу, а регионы 
расслоятся по благополучию», — 
заявил он.

Единый рейтинг 
губернаторов

Авторы отчета предложили пере-
смотреть оценку эффективности 
деятельности региональных ор-
ганов исполнительной власти «с 
учетом существующих экономи-
ческих реалий». Работу глав ре-
гионов предлагается оценивать, 
учитывая и экономические, и со-
циальные результаты развития ре-
гиона.

Существующая схема оценки 
губернаторов «непрозрачна, по-
рой недоступна и непонятна для 
граждан», сообщается в документе. 
Чтобы решить эту проблему, нуж-
но определить конкретные пока-
затели социально-экономическо-
го развития субъектов Федерации. 
Для губернаторов, не обеспечив-
ших такие показатели, авторы от-
чета предложили ввести меры от-
ветственности.

Результаты оценки того, на-
сколько эффективно работают ре-
гиональные органы исполнитель-
ной власти, можно размещать 
на официальном сайте Минэко-
номразвития России и в государ-
ственной автоматизированной си-
стеме «Управление», сообщается в 
документе.

Чтобы составить единый рей-
тинг глав регионов, нужно хотя бы 
определить «механизм уравнива-
ния регионов с разным потенциа-
лом — ЯНАО и Тывы, например», — 
отметил в комментарии РБК соав-
тор рейтинга выживаемости гу-
бернаторов Михаил Виноградов. 
По его словам, затраты на такой 
продукт могут оказаться очень 

Результаты оценки того, насколько эффективно 

работают региональные органы исполнительной 

власти, можно размещать на официальном сайте 

Минэкономразвития России и в государственной 

автоматизированной системе «Управление», 

сообщается в документе

У П Р А В Л Е Н И Е

Документ, который подготовили для Совбеза, состоит из четырех разделов — оценка качества жизни 
в регионах, развитие местного самоуправления, повышение финансовой устойчивости субъектов 
государства и новые факторы экономического регионального развития. Сбор материалов для отчета 
курировала председатель СФ Валентина Матвиенко (на фото) 
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Спикер Госдумы и президент обсудили уровень 

подготовки законопроектов

«На голову выше» депутатских
МАРИЯ МАКУТИНА

Спикер Думы Вячеслав Во-
лодин похвалил качество 
законопроектов президента 
и правительства, которые 
«на голову выше» депутатских 
инициатив. Об этом он сказал 
на встрече с президентом 
Владимиром Путиным и чле-
нами Совета законодателей 
в Санкт-Петербурге.

Председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин и президент Владимир Путин 
в понедельник, 24 апреля, обсудили 
качество законопроектов на встре-
че с членами Совета законодателей 
в Санкт-Петербурге. Президент за-
явил, что в российском обществе 
«утвердилось уважительное отно-
шение к парламентской деятельно-
сти», но признал, что пока не уда-
лось достичь системного подхода к 
созданию законодательной базы».

«Законопроекты далеко не всег-
да имеют глубокую, всестороннюю 
проработку. Недостаточно учи-
тываются экспертные и научные 
оценки», — отметил президент. Он 
пожаловался на «необоснованную 
штурмовщину и суету» при внесе-
нии законопроектов. Это вина не 
только парламентариев, но и «кол-
лег из исполнительной власти», до-
бавил он.

Володин сказал, что одни из са-
мых качественных законопроектов 
поступают в Госдуму от президента 
и от правительства. Эти проекты «на 
голову выше», чем инициативы де-
путатов, сенаторов, региональных 
парламентов, отметил спикер ниж-
ней палаты. Разницу в качестве за-
конопроектов он связал с тем, что 
при подготовке министерских и 
кремлевских документов исполь-
зуется «солидная экспертная база 

министерств, ведущих экспертных 
центров и вузов страны».

Законодательные инициативы 
депутатов должны носить не менее 
проработанный характер, считает 
Володин. «Часто к нам на рассмо-
трение поступают очень важные 
для граждан страны законодатель-
ные инициативы. Но мы вынужде-
ны их отклонять только потому, что 
они плохо проработаны или оформ-
лены не должным образом», — по-
яснил он.

Дума ранее обязала правитель-
ство предоставлять информацию о 
подготовке проектов подзаконных 
актов перед третьем чтением зако-
нопроектов, напомнил Володин Пу-
тину. По мнению спикера Госдумы, 
это должно повысить качество зако-
нопроектов и ускорить их исполне-
ние, а то некоторые законы годами 
«лежат на полках» и не могут быть 
реализованы из-за отсутствия нор-
мативной базы.

Президент призвал Думу подхо-
дить к этому вопросу «творчески», 
так как не всегда возможно подго-
товить заранее весь пакет подза-
конных актов, потому что депутаты 
часто вносят свои поправки и не со-
всем ясно, каков будет окончатель-
ный вид самого закона.

Качество думских инициатив 
пока не всегда идеально, согласен 
депутат от фракции «Единой Рос-
сии» Евгений Ревенко. По его сло-
вам, депутатам часто не хватает 
экспертной базы, тогда как в парла-
ментах отдельных стран депутат от-
дает идею экспертам и получает за-
конопроект под ключ. В этом созы-
ве Госдумы «много новичков, у ко-
торых много идей, но мало опыта», 
отметил Ревенко. Для повышения 
качества инициатив он предложил 
депутатам «не спешить и чаще со-
ветоваться с опытными коллегами».

Госдума просто не может «тя-
гаться» с правительством и прези-
дентской администрацией по ре-
сурсному обеспечению подготовки 
законопроектов, согласен справо-
росс Михаил Емельянов. Он счита-
ет, что появление у депутатов до-
ступа к возможностям правитель-
ственных экспертных институтов 
улучшило бы качество законопро-
ектов. Но дело не всегда только в ка-
честве. «Законопроекты оппозици-
онных фракций порой не проходят 
не потому, что они не проработаны, 
а по политическим мотивам. Потом 
эти же инициативы вносятся уже от 
имени правительства и принима-
ются. Так было с законом о бессроч-
ной приватизации жилья, который 
предложила изначально именно 
оппозиция», — сетует Емельянов.

Ранее депутатам было рекомен-
довано не вносить законопроекты 
без предварительного обсуждения  
с фракцией. В середине апреля гла-
ва думского комитета по безопас-
ности и противодействию корруп-
ции Василий Пискарев и его первый 
заместитель Эрнест Валеев (оба от 
фракции «Единой России») отозва-
ли свой законопроект о полиции 
после замечания вице-спикера Сер-
гея Неверова о том, что инициати-
ва не была предварительно согла-
сована. По рекомендации руковод-
ства фракции единороссы отозвали 
свои подписи и под законопроек-
том ЛДПР о захоронении Ленина.

Политолог Аббас Галлямов от-
метил, что откровенно не прорабо-
танных и скандальных инициатив в 
Думе стало гораздо меньше и ставка 
на повышение качества законопро-
ектов себя оправдала. «Важно не пе-
рейти тонкую грань: улучшение ка-
чества не должно идти за счет огра-
ничения свободы депутатской ини-
циативы», — рассуждает эксперт. 

П Р А В Означительными, и есть риск, что 
его подготовка займет длитель-
ное время, «а через полгода такой 
рейтинг уже мало что покажет». 
По мнению политолога, чтобы та-
кая работа была оправданной, при 
подготовке рейтинга нужно четко 
определить его цели.

По мнению политолога Глеба 
Кузнецова, создание такого рей-
тинга «очень трудновыполни-
мо». «Сложно себе представить, 
по какому признаку можно было 
бы сравнить губернатора Еврей-
ской автономной области и мэра 
Москвы, — сообщил он РБК. — Но 
если вдруг такой рейтинг с боль-
шим количеством параметров, ко-
торый на деле позволит их срав-
нить, будет создан, это будет очень 
большая помощь всем».

Стандарт благополучия

Необходимо сокращать разницу 
в уровне жизни в разных регио-
нах, сообщается в отчете. Для это-
го его авторы предлагают ввести 
«стандарт благополучия» — общий 
критерий оценки качества жизни. 
Его критериями должны стать про-
житочный минимум в каждом из 
регионов, минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ), минималь-
ная пенсия, а также федеральные 
стандарты услуг, в том числе ме-
дицинских, и образовательных, и 
жилищных.

Идея оценки уровня жизни не 
новая, но она «еще никогда так вы-
пукло», как в этом отчете, не фор-
мулировалась, рассказал РБК ру-
ководитель центра федеративных 
отношений Института экономики 
РАН Сергей Валентей. «Когда речь 
идет не о нашем уровне жизни во-
обще, а о стандарте для каждого 
региона, это, безусловно, револю-
ционно», — заявил он.

«Стандарт благополучия» пред-
лагают оценивать в цифрах. «Наша 
цель — добиться похожих оценок 
качества жизни во всех регио-
нах,  — отметил Киричук.  — Ко-
нечно, с учетом, скажем, клима-
тических и профессиональных ус-

ловий: понятно, что одна и та же 
работа в разном климате оплачи-
вается по-разному, и уровни про-
фессионализма влияют на пенсию 
и зарплату».

Одновременно отмечается, что 
доля социальных расходов регио-
нальных бюджетов выросла с 39% 
в 2000 году до 61,2% в 2016 году. 
Чтобы решить эту проблему и до-
стичь «стандарта благополучия», 
авторы документа предлагают ряд 
мер, в частности предусмотреть 
увеличение бюджетных кредитов 
для регионов в 2019 и 2020 годах, 
уменьшить ставки по кредитам по 
регионам и обеспечить финанси-
рование региональных проектов и 
программ от банков и компаний.

Программа передачи 
полномочий

В 2015 году десять регионов, в том 
числе Тульская, Тамбовская обла-
сти, Москва и Татарстан, приня-
ли участие в пилотном проекте по 
передаче полномочий из феде-
рального центра. После этого за-
нимавший тогда пост губернатора 
Тульской области Владимир Груз-
дев заявил, что в регионе не хва-
тает денег для осуществления всех 
полномочий.

Процесс передачи полномочий 
от федерального центра в регио-
ны во время своего второго прези-
дентского срока, в 2005 году, начал 
Владимир Путин.

По словам Валентея, сейчас у 
регионов есть 108 полномочий по 
184-ФЗ, еще 59 были приняты не 
по этому закону, 20 полномочий 
были переданы регионам по ука-
зам президента,162 — по поста-
новлениям правительства и еще 
118 — в связи с передачей пол-
номочий органами местного са-
моуправления (всего 467). «Но во 
время правительственного часа 
15 июня 2016 года Дмитрий Козак 
заявил, что у наших регионов 620 
полномочий. Это значит, что мы 
точно не знаем, сколько полномо-
чий передано регионам», — отме-
тил он. 
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Эксперты предсказали появление в России большого числа политиков, 

апеллирующих к нуждам широких масс

Популистов ждут в Кремле
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Экономический кризис и но-
вые технологии приводят 
к власти в Европе и США по-
пулистов, говорится в первом 
докладе нового кремлевского 
фонда. В России рост популиз-
ма в ближайшие годы также 
неизбежен, говорит соавтор 
доклада Глеб Кузнецов.

Популизм идет в Россию

В США, Франции, Испании и Ита-
лии к власти за последние несколь-
ко лет пришли политики и партии 
с популистскими, то есть апелли-
рующими к нуждам широких масс, 
лозунгами, в России расцвет попу-
лизма настанет через шесть-семь 
лет, говорится в первом докладе 
Экспертного института социаль-
ных исследований (ЭИСИ; создан 
весной 2017 года) при администра-
ции президента.

Доклад «Современный техноло-
гический популизм» есть в распо-
ряжении РБК. В нем члены ЭИСИ 
Глеб Кузнецов и Екатерина Соко-
лова проанализировали програм-
мы и работу с электоратом избран-
ного президентом США Дональда 
Трампа, фаворита президентских 
выборов во Франции Эмманюэля 
Макрона, лидера итальянского по-
пулистского движения «Пять звезд» 
Беппе Грилло, а также испанской 
партии «Подемос». Все они поль-
зовались популистскими инстру-
ментами и лозунгами, утвержда-
ется в докладе, и это обеспечило 
им успех.

Популизм — это прежде всего 
набор технологий, отмечают авто-
ры доклада. В числе технологий — 
противопоставление привилегиро-
ванных классов и «простых граж-
дан», отказ от идеологических ло-
зунгов, провозглашение простых 
решений, широкое использование 
социальных сетей и обещание аб-
страктных перемен (к  примеру, 
лозунг Вирджинии Раджи, пред-
ставительницы «Пяти звезд», из-
бранной мэром итальянской сто-
лицы в  2016 году: «Время изме-
нить Рим»).

В разговоре с РБК Кузнецов за-
явил, что в ближайшем будущем 
«этот набор технологий неизбеж-
но будет использован российски-
ми политиками». По его словам, ан-
тикоррупционные митинги Алек-
сея Навального, которые 26 мар-
та прошли в  ста городах России, 
продемонстрировали, что  рос-
сияне нуждаются в популизме — 
то есть повестке, ориентированной 
на нужды и желания большинства. 
«А это значит, что мы путь от за-
рождения популизма до его расцве-
та пройдем значительно быстрее, 
чем США или Европа», — отметил 
автор доклада.

В  России уже есть политики, 
которые достаточно успешно те-
стируют популистские методы, 
указывает Кузнецов. «Если гово-

рить про  электоральных поли-
тиков, то это [мэр Екатеринбурга 
Евгений] Ройзман, еще  элемен-
ты популизма были использова-
ны в кампании в Иркутске, когда 
снесли губернатора [Сергея Еро-
щенко], и делал это вполне комму-
нистический дедушка [Сергей Лев-
ченко]», — рассказал РБК эксперт. 
Комментируя эти слова, Ройзман 
заявил РБК, что себя популистом 
не  считает. «Я  руководствуюсь 
не сиюминутной выгодой, а пыта-
юсь решить конкретные задачи, — 
отметил он. — В моем понимании 
популисты — это [лидеры парла-
ментских партий] Жириновский, 
Миронов и Зюганов. Я не такой».

По словам Кузнецова, популист-
скими технологиями также поль-
зуются многие будущие участни-
ки сентябрьских муниципальных 
выборов в Москве — от членов со-
юза непарламентских партий по-
литтехнолога Андрея Богданова 
до представителей Партии роста 
омбудсмена Бориса Титова.

Кремль всегда медленнее, 
чем оппозиция, реагирует на по-
явление новых инструментов, 

отметил Кузнецов. «Оппозиции 
всегда легче, она не связана каки-
ми-то  обязательствами, но  опыт 
Франции [где лидирует популист-
ский, по мнению авторов докла-
да, кандидат Макрон] показывает, 
что, когда власть начинает исполь-
зовать популистские инструменты, 
получается веселее и ярче», — со-
общил он.

Кроме того, у российской вла-
сти есть площадка для  развития 
популистских методов — коали-
ция Общероссийский народный 
фронт (ОНФ). «Она уже использу-
ется как площадка для разговора 
власти в обход политических ин-
ститутов, в обход партий», — рас-
сказал Кузнецов. Он предположил, 
что ОНФ в будущем послужит «на-
чалом классической популистской 
организации».

Набор популиста

Современный популизм  — это 
политика для избирателей с син-
дромом рассеянного внимания, 
каковых сейчас большинство 
из-за насыщенности информаци-

онного пространства и усталости 
от предыдущих выборов, которые 
ничего не  изменили, говорится 
в докладе. Своим триумфом попу-
лизм обязан реакции избирателей 
на затяжной структурный кризис 
в экономике и на сжимание эконо-
мических возможностей среднего 
класса: те, кому раньше хватало 
на отпуск и бытовую технику, вдруг 
начинают влезать в потребитель-
ские кредиты, объясняют авторы 
доклада. Поэтому чрезвычайно 
востребованны призывы попули-
стов к социальной справедливости, 
антииммигрантские настроения 
и критика существующих элит — 
на этих призывах строилась кам-
пания Трампа.

Политики-популисты приво-
дят на  выборы новых избирате-
лей, ранее не участвовавших в го-
лосовании: именно мобилизации 
ранее не голосовавших обязан по-
бедой на ноябрьских выборах пре-
зидента США Дональд Трамп. Осо-
бенность нового поколения поли-
тиков-популистов в том, что у них 
нет идеологии: они обещают ре-
шение насущных вопросов. Изби-

ратель не выбирает между правой 
и левой идеологией, а выбирает на-
бор благ, который хочет получить. 
Именно поэтому дилетантизим 
в политике начинает быть ценно-
стью, а не недостатком, что под-
тверждает успех на выборах биз-
несмена Трампа, не занимавшего 
никаких государственных долж-
ностей, или итальянского комика 
Грилло, чье движение на первых же 
национальных выборах в 2013 году 
получило второй результат.

Определяют набор благ и сред-
ства их достижения политические 
ячейки на местах, которые форми-
руют сетевую структуру, во главе 
которой стоит сильный лидер, опи-
сывает доклад технологию орга-
низации популистских движений. 
В  Испании популистская партия 
«Подемос» опиралась на популяр-
ность своего лидера Пабло Иглеси-
аса Турри и на широкое привлече-
ние местных активистов через сеть 
«кругов», или ассамблей. Участники 
местных сообществ объединялись 
вокруг узких муниципальных ин-
тересов и взаимодействовали через 
интернет. Быстро набрав внуши-
тельную сеть сторонников — пар-
тия вторая по численности в Испа-
нии, — на парламентских выборах 
2015 года она получила третий ре-
зультат.

Важнейшим инструментом по-
литиков-популистов являются со-
циальные сети, которые они ис-
пользуют не  просто для  переда-
чи сообщения, а для создания об-
щего со  своими сторонниками 
пространства. Выступления ли-
деров в  сетях должны быть жи-
выми, острыми и  написанными 
от первого лица, как это делал До-
нальд Трамп, а не от лица коман-
ды, как это было у его соперницы 
Хиллари Клинтон.

Российская власть будет изучать 
и использовать популистские ме-
тоды, согласен с авторами докла-
да политолог Евгений Минченко. 
«И у нас этот процесс должен лег-
че пойти, если мы будем не насту-
пать на грабли, а изучать их», — за-
явил он РБК. П о мнению Минчен-
ко, к докладу стоит прислушаться 
«не только Кремлю, но и всем вме-
няемым людям и политикам», по-
тому что «это новые инструменты, 
без которых никак».

Однако после расцвета попу-
лизма обязательно наступает ра-
зочарование в популистских кан-
дидатах, отметил в разговоре с РБК 
политтехнолог Вячеслав Смирнов. 
«Популизм — это пустая повестка, 
просто обещание перемен. И вот 
побеждает популистский политик, 
а потом выясняется, что выиграл он 
не из-за слогана «Меняйся!», а на-
пример, из-за скачка цен на нефть. 
И его электорат выбирает нового 
симпатичного кандидата, его оп-
понента, который говорит ровно 
то же самое», — отметил эксперт. 
Он призвал не считать популизм 
«панацеей» и отметил, что этими 
методами «пользуются и хорошие, 
и плохие политики».  

Д О К Л А Д

Кремль всегда медленнее, чем оппозиция, реагирует на появление новых инструментов. 
Однако в данном случае у российской власти уже есть площадка для развития популистских 
методов — коалиция Общероссийский народный фронт (ОНФ). На фото: лидер ОНФ Владимир Путин 
и сопредседатель Центрального штаба ОНФ Станислав Говорухин (слева)
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Новый политологический фонд

В конце января РБК со-
общил о планах создать 
новый политологиче-
ский фонд при админи-
страции президента, 
председателем попе-
чительского совета 
которого стал бывший 
спикер Госдумы Борис 
Грызлов. В попечитель-
ский совет ЭИСИ также 

вошли сенатор Алексей 
Александров, прези-
дент РАСО Станислав 
Наумов.
Предполагается, 
что ЭИСИ будет го-
товить доклады о вы-
борах в регионах. 
Институт курирует зам-
начальника управления 
внутренней политики 

(УВП) Кремля Алек-
сандр Харичев, кото-
рый отвечает за работу 
с регионами.
С Кремлем продолжа-
ют сотрудничать фон-
ды, созданные при Вя-
чеславе Володине, 
предыдущем первом 
заместителе руково-
дителя администрации 

президента.  Это Фонд 
развития гражданского 
общества экс-началь-
ника УВП Константина 
Костина и Институт 
социально-экономиче-
ских и политических 
исследований, возглав-
ляемый политологом 
Дмитрием Бадовским.
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Россияне устали ждать 

положительных сдвигов в жизни 

страны

Без надежды 
на президента
АСЯ СОТНИКОВА

Более половины россиян зая-
вили, что устали ждать от пре-
зидента Владимира Путина 
улучшения жизни в стране. 
Об этом свидетельствуют дан-
ные последнего исследования 
Левада-центра.

Более половины россиян сказали, 
что устали ждать от Владимира Пу-
тина каких-либо положительных 
сдвигов в жизни страны. Об этом 
заявили 51% опрошенных, говорит-
ся в исследовании, опубликованном 
Левада-центром. При этом 72% зая-
вили о доверии Путину, не доверяют 
президенту 19% опрошенных.

Уровень доверия к  президен-
ту за год снизился с 78% в апреле 
2016 года до 72% в основном за счет 
затруднившихся ответить: их число 
выросло на 4 п.п.

Среди чувств, которые вызывает 
Путин у россиян, лидируют симпа-
тия (32%) и «не могу сказать о нем 
ничего плохого» (27%). Безразлично 
относятся к президенту 17%, 10% ре-
спондентов испытывают восхище-
ние Путиным, 3% относятся к нему 
с антипатией, 1% — с отвращением.

На  вопрос об  усталости насе-
ления от  ожиданий положитель-
ных сдвигов в жизни «определен-
но да» ответили 16% респондентов, 
еще 35% согласились с ответом «ско-
рее да». Число уставших ждать изме-
нений россиян возросло на 10 п.п. 
за полгода (с ноября 2016-го).

Наиболее высокий уровень ра-
зочарованности россиян в  дей-
ствиях Путина был зафиксирован 
в апреле 2013 года: тогда совокуп-
ная доля граждан, давших аналогич-
ные ответы, составила 61%. В апре-
ле 2016 года эта доля составила все-
го 41%. Самым низким уровень ра-
зочарованности Путиным в России 
был в марте 2000 года. Тогда этот по-
казатель составил 35%.

Кроме того, в 2017 году с мнени-
ем, что Путин виновен в злоупотре-
блениях властью, в которых его об-
виняют, согласны 42% опрошенных. 
Из них 11% подписались под отве-

том «несомненно виновен, об этом 
говорит множество фактов, приво-
димых в  интернете и  свободных 
СМИ», 31% согласились с вариантом 
«наверное, да, как и все высокопо-
ставленные чиновники, но я об этом 
мало знаю, не слежу за этим».

При этом 23% россиян заявили, 
что, даже если эти обвинения прав-
да, важнее то, что при Путине стра-
на стала жить лучше. О  неверии 
в виновность Путина заявили 22%, 
еще 13% затруднились ответить.

Исследование также показало, 
что наименее удачными россияне 
считают действия президента в об-
ласти борьбы с коррупцией и улуч-
шения уровня жизни граждан: оба 
пункта набрали по  32% голосов 
опрошенных. 26% респондентов 
недовольны экономическим разви-
тием страны. При этом 2% россиян 
сказали, что не видят никаких неу-
дач в действиях Путина. 9% затруд-
нились ответить на вопрос о неуда-
чах российского президента.

Среди успехов Путина россия-
не выделяют повышение боеспо-
собности армии (39%), укрепление 
международных позиций России 
(34%) и  решение чеченской про-
блемы (26%).

В  начале апреля Левада-центр 
опубликовал исследование, со-
гласно которому работу президен-
та Путина одобряют 82% россиян. 
При этом недовольными оказались 
всего 17% опрошенных. Этот пока-
затель упал на 2 п.п. по сравнению 
с февралем 2017 года, когда работу 
президента одобряли 84% опрошен-
ных. Недовольны его работой были 
15% участников соцопроса.

По этим данным, Путин по-преж-
нему остается политиком, которо-
му россияне доверяют больше всего. 
Участникам опроса социологи пред-
лагали назвать имена нескольких 
политиков, которых они считают до-
стойными доверия, и 52% называли 
имя Путина. Второе место занял гла-
ва Минобороны России Сергей Шой-
гу — ему доверяют 23% опрошенных. 
Третьим в этом списке оказался гла-
ва МИДа Сергей Лавров — его назва-
ли 21% респондентов. 

О П Р О С

Источник: Левада-центр

Согласны ли вы с мнением, что население 
России уже устало ждать от Владимира Путина 
каких-то положительных сдвигов в нашей 
жизни?*

  Определенно да      Скорее да      Скорее нет     
 Определенно нет      Затруднились ответить

июль 
2010

сент. 
2014

апр. 
2017

 15 28 31 9 17

12143629 9

1492635 16

* Опрос проведен в начале апреля 2017 года среди 1600 человек в 48 регионах 
страны.



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
6      Н О В О С Т И       Выборы. Конфликт.

Мнение о причинах успеха Макрона

Какую реакцию вызвали итоги первого тура президентской гонки

Франция отошла от традиции
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ПАВЕЛ КОШКИН

Во второй тур президентских 
выборов во Франции вышли 
центрист Макрон и национа-
листка Ле Пен. Первый может 
рассчитывать на поддержку 
национальной элиты и двух 
третей электората. Победи-
тель едва ли сможет опереться 
на полноценное парламент-
ское большинство, предупре-
ждают эксперты.

Никаких чудес

Во второй тур президентских вы-
боров во Франции прошли цен-
трист Эмманюэль Макрон и Марин 
Ле Пен, возглавляющая движение 
«Национальный фронт». Как пере-
дает МВД Франции, по итогам об-
работки всех бюллетеней Макрон 
набрал 23,8% голосов, Ле Пен — 
21,5%. Явка составила 78,7%, что 
чуть ниже, чем на предыдущих вы-
борах в 2012 году (80,4%). Первый 
тур состоялся 23 апреля, второй 
пройдет 7 мая.

Кандидат от ведущей правоцен-
тристской партии «Республикан-
цы» Франсуа Фийон пришел тре-
тьим с результатом 19,9%. Пред-
ставитель леворадикального бло-
ка Жан-Люк Меланшон получил 
19,6%. В реальном выражении раз-
рыв между ними составил менее 
100 тыс. голосов. Кандидат от ныне 
правящей Социалистической пар-
тии Бенуа Амон получил пятый 
результат с 6,4% голосов — ему не 
удалось победить ни в одном из 
101 департамента Франции.

Итоговые результаты по ка-
ждому кандидату с точностью до 
1% совпадают с данными предвы-
борных опросов и экзитполов.

После объявления первых ре-
зультатов Макрон призвал всех 

патриотов Франции сплотиться 
вокруг его кандидатуры, чтобы не 
допустить победы ультраправых. 
На призыв уже откликнулись все 
основные политические силы во 
Франции и за ее пределами. Под-
держать Макрона во втором туре 
призвали Фийон, уходящий прези-
дент Франсуа Олланд, кандидат от 
социалистов Амон, премьер-ми-
нистр Бернар Казенёв. Коммунист 
Меланшон отказался рекомендо-
вать своим сторонникам како-
го-либо кандидата во втором туре.

За пределами Франции в под-
держку Макрона высказалось ру-
ководство Германии: офис кан-

цлера Ангелы Меркель и министр 
иностранных дел Зигмар Габриэль. 
Вице-спикер Европарламента не-
мец Александр Ламбсдорф даже 
назвал Макрона «французским 
Джоном Кеннеди». По словам ми-
нистра иностранных дел Испании 
Альфонсо Дастиса, ожидаемая по-
беда Макрона во втором туре вкупе 
с результатом мартовских выборов 
в Нидерландах знаменуют отход от 
популизма в сторону единого ев-
ропейского проекта.

Сдержанно прокомментиро-
вали итоги выборов в Кремле: 
«Мы являемся сторонниками 
выстраивания добрых взаимо-

выгодных отношений и с уваже-
нием относимся к выбору фран-
цузов», — заявил пресс-секретарь 
российского президента Дми-
трий Песков.

Антисистемный поворот

Судя по опросам общественно-
го мнения, Макрон практически 
обеспечил себе победу во втором 
туре и кресло президента Фран-
ции. В противоборстве с Ле Пен он 
может рассчитывать на результат 
от 59 до 71%, если брать данные 
разных социологических опросов 
за последний месяц.

В оставшиеся до второго тура 
две недели Макрон будет исполь-
зовать неприятие большинства 
французов Ле Пен, как это было 
на выборах 2002 года, пояснил 
РБК директор франко-российского 
аналитического центра «Обсерво» 
Арно Дюбьен. В 2002 году отец ны-
нешнего лидера «Национального 
фронта» Жан-Мари Ле Пен в един-
ственный раз вышел во второй тур 
президентских выборов, но веду-
щие политические силы Франции 
поддержали его соперника Жака 
Ширака и Ле Пену досталось лишь 
18% голосов.

Результат 21,5% для Марин Ле 
Пен — самый высокий на прези-
дентских выборах за всю полуве-
ковую историю «Национального 
фронта». Секрет успеха Ле Пен в 
том, что ей удалось привлечь не 
удовлетворенный жизнью и ра-
зочаровавшийся в глобализации 
электорат, считает эксперт Высшей 
коммерческой школы (HEC Paris) 
Флоран Пармантье. Однако мно-
гие французы отказываются при-
нимать ультраправую идеологию 
ее партии, отмечает он.

Заметную часть электората нас-
тораживает и откровенно пророс-
сийская позиция Ле Пен, обраща-
ет внимание Пармантье. «Она вос-
принимается как кандидат, кото-
рый готов пойти на уступки России, 
в то время как Макрон является 
принципиальным политиком, ко-
торый вряд будет жертвовать свои-
ми ценностями ради компромисса 
с Кремлем», — объясняет эксперт.

 Результаты первого тура го-
ворят о том, что «победил запрос 
на обновление», который начался 
уже давно, подчеркивает Дюбьен. 
«По  сути, запрос на обновление 
победил страх перед неизвестно-
стью, который ассоциируется с Ма-
кроном, — говорит он. — И этот за-
прос был недооценен».

В Ы Б О Р Ы 

Президента ПАСЕ раскритиковали за поездку в Сирию с депутатами Госдумы

«Спикер признал, что поступил наивно»
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Члены Парламентской ассам-
блеи Совета Европы осудили 
президента ассамблеи за встре-
чу с президентом Сирии в со-
ставе российской делегации. 
Специальные слушания по это-
му вопросу пройдут 25 апреля.

На открытии весенней сессии 
Парламентской ассамблеи Со-
вета Европы (ПАСЕ) 24 апреля в 
Страсбурге президент ассамблеи 
Педро Аграмунт подвергся жест-
кой критике со стороны депутатов, 
причиной которой стала его поезд-
ка в Сирию в составе международ-
ной делегации. Поездка состоялась 
20–21 марта. В посетившую Дамаск 
группу вошли члены всех четырех 

парламентских фракций Госдумы, в 
том числе присутствовали зампред-
седателя Госдумы Владимир Васи-
льев, председатель международного 
комитета Леонид Слуцкий, депутат 
Адам Делимханов. Помимо Агра-
мунта в поездке принимали участие 
парламентарии из Италии, Бельгии, 
Сербии и Чехии.

Аграмунт, открывая работу сес-
сии, признал свою поездку в Си-
рию ошибочной. «Эта ошибка за-
ключалась в том, что я недооце-
нил реакцию на это посещение в 
рядах ассамблеи. С самого начала 
своего мандата я провел 50 поез-
док, и в результате ни одной из них 
не возникло таких проблем», — за-
явил спикер. «Этот визит, форма, в 
которой он проходил, тот вид, в ко-
тором его представили СМИ, — все 
это поставило перед ПАСЕ сложные 

вопросы», — заявил Аграмунт, вы-
ступление которого транслировал 
сайт ПАСЕ. Делегация парламента-
риев посетила Дамаск, где встрети-
лась с президентом Башаром Аса-
дом и посетила базу ВКС России в 
Хмеймиме.

Визит был организован между-
народным комитетом Госдумы и его 
председателем Слуцким, следует из 
заявления председателя Госдумы 
Вячеслава Володина, 22 марта по-
благодарившего их за подготовку 
визита.  «То, что в составе делегации 
участвовали председатель ПАСЕ и 
руководители политических фрак-
ций ПАСЕ, — большая заслуга наше-
го комитета по международным де-
лам и председателя комитета Лео-
нида Эдуардовича Слуцкого, нужно 
это отметить», — подчеркнул Воло-
дин (цитата по ТАСС). Слуцкий го-

ворил, что совместный визит в Си-
рию позволит сблизить позиции 
России и ПАСЕ. Российская делега-
ция в ПАСЕ была лишена права голо-
совать весной 2014 года после при-
соединения Крыма. С тех пор она не 
принимает участие в ее работе.

«Спикер признал, что поступил 
наивно, не проинформировав ли-
деров политических групп ПАСЕ 
о предстоящем визите и позволив 

российским СМИ представить по-
ездку как визит спикера ПАСЕ, а не 
сенатора Испании, — рассказал РБК 
нидерландский политик, председа-
тель группы «Объединенные евро-
пейские левые» в ПАСЕ Тини Кокс. — 
Ассамблея встретила этот визит ши-
рокой критикой и вызвала спикера 
на слушания, чтобы разъяснить де-
тали поездки». По словам Кокса, об-
суждение визита и его возможных 

«С самого начала своего мандата 

я провел 50 поездок, и в результате 

ни одной из них не возникло таких 

проблем», — заявил Педро Аграмунт

К О Н Ф Л И К Т

После объявления первых результатов Эмманюэль Макрон призвал всех патриотов Франции 
сплотиться вокруг его кандидатуры, чтобы не допустить победы ультраправых, которых представляет 
Марин Ле Пен 
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Мнение о причинах успеха Макрона

Как ошибки 
соперников дали шанс 
Эмманюэлю Макрону

Из-за необычайно сильного 
размежевания идеологических 
флангов в центре французской 
политики возникло простран-
ство, которое успешно завое-
вал Макрон.

Кампания 2017 года во многих 
отношениях стала для Франции 
нетипичной. До самого последне-
го дня ни один из основных кан-
дидатов не мог быть уверенным 
даже в прохождении во второй тур, 
а опросы общественного мнения 
безостановочно тасовали колоду 
лидеров, то фиксируя лидерство 
Франсуа Фийона, то предрекая 
победу Марин Ле Пен, то заранее 
коронуя Эмманюэля Макрона, то 
констатируя резкий взлет Жан-Лю-
ка Меланшона. Рисовались разные 
сценарии на второй тур — от стол-
кновения «системных» политиков 
(Макрона и Фийона) до «апокалип-
сиса» радикалов (Ле Пен и Мелан-
шона). Реальностью оказался про-
межуточный вариант: кандидат 
от партии «Вперед» (En Marche!) 
Макрон (23%) сразится с лидером 
крайне правого «Национального 
фронта» Ле Пен (21%).

Почему Ле Пен и Макрон?

Макрон в ходе всей кампании пре-
зентовал себя в качестве «нового», 
прогрессивного политика, не отя-
гощенного какой-либо строгой 
идеологией. Он сумел вовремя 
отделиться от команды Олланда, 
основав собственное движение, 
хотя в 2014–2016 годах был мини-
стром экономики в правительстве 
Манюэля Вальса, а значит, прини-
мал участие в не слишком удачных 
попытках оживления экономики 
Франции. Все события последних 
месяцев шли ему на пользу: снача-
ла «Республиканцы» выдвинули не 
умеренного Алена Жюппе, а более 
правого Фийона, потом кампанию 
самого Фийона поразил скандал 
вокруг его супруги, наконец, соци-
алистов повел за собой не схожий по 
воззрениям с Макроном левоцен-
трист Вальс, а левый Бенуа Амон. 
В итоге между кандидатами слева 
и справа образовался вакуум, ко-
торый и заполнил Макрон, забрав 
умеренных избирателей с обеих 
сторон. К этому добавилась мас-
штабная кампания, интерес к кото-
рой подогревался прессой и соцо-
просами, быстро превратившими 
Макрона в самую заметную фигуру.

А вот уверенному выступлению 
Ле Пен в первом туре удивлять-
ся не приходится. Ее поддержка, 
внушительная уже в 2012 году — 
17,9%, стабильно увеличивалась в 
последние годы по мере того, как в 
обществе росло недовольство пра-
вилами игры в Евросоюзе, мигра-
ционной политикой, усилением 
террористической угрозы. С само-
го начала кампании почти все ис-
следования показывали, что Ле Пен 

должна присутствовать во втором 
туре, поэтому ей оставалось лишь 
не допускать крупных ошибок и 
выдержать свою линию до конца.

Почему не остальные?

Примерно до конца января 
2017 года Фийон еще мог ориенти-
роваться на первое-второе места, 
но все усилия свел на нет скандал 
Penelope-gate. Колеблющаяся часть 
его электората стала обращать 
внимание на других кандидатов, 
был разрушен имидж высокопро-
фессионального государственного 
деятеля, на второй план ушла про-
грамма резких либеральных эконо-
мических реформ. При этом после 
первых теледебатов, когда предвы-
борная гонка была перезапущена в 

более спокойном формате, Фийон 
стал наверстывать упущенное, но 
времени на повторный сбор всех 
потенциальных сторонников оста-
валось уже слишком мало.

За последние две-три неде-
ли перед первым туром заметный 
рывок совершил левый радикал, 
лидер движения «Непокоренная 
Франция» Меланшон. Он уже обла-
дал относительно высоким уровнем 
поддержки (11% в 2012 году), а в этот 
раз ему помогла слабость предста-
вителя правящей Соцпартии Амона. 
Меланшона выгодно отличал и бо-
лее яркий стиль ведения дискуссии, 
проявившийся на апрельских деба-
тах. В какой-то момент пресса даже 
начала обсуждать варианты его вы-
хода во второй тур, но пределы его 
рывка ограничивались электоратом 
Амона, причем отвоевать наиболее 
строгих приверженцев Соцпартии 
Меланшону так и не удалось.

Новая система?

Еще до голосования стало популяр-
ным мнение, что традиционное для 
Франции деление на левых и пра-
вых уходит в прошлое. На первый 
взгляд так и есть — ни одна тра-
диционная сила не делегировала 
своего представителя во второй 
тур. С  «Республиканцами», пря-
мыми наследниками голлистских 
партий, в последний раз это про-
исходило в 1981 году, с социалиста-
ми — в 2002 году. Может показаться, 
что их место заняли «традициона-
листы» из «Национального фрон-

та» и «прогрессист» Макрон. Тем не 
менее в идеологическом плане ста-
рый раскол не исчез: четверку ос-
новных кандидатов вполне можно 
было классифицировать по шкале 
слева направо. И как раз из-за более 
сильного, чем в последнее время, 
размежевания флангов в центре 
возникло пространство для само-
стоятельной борьбы, которую и 
повел Макрон. «Новизну» же побе-
дителя несколько скрадывает при-
сутствие в рядах его ближайших 
сторонников многих деятелей, уже 
давно попавших в политику, таких 
как первый глава ЕБРР Жак Аттали, 
основатель «Врачей без границ» и 
бывший министр иностранных дел 
Бернар Кушнер, деятель студенче-
ских протестов 1968 года Даниэль 
Кон-Бендит и многие другие.

С мнением о том, что французы 
устали от политики, тоже можно по-
спорить. Скорее наоборот. Да, была 
велика доля избирателей, до послед-
него не определившихся со своим 
выбором или в целом недовольных 
развернувшейся борьбой, но это не 
помешало им в конце концов при-
йти на участки. Явка — 78% — всего 
на два пункта меньше, чем пять лет 
назад, а доля голосов «против всех» 
или испорченных бюллетеней ока-
залась несущественной. Поэтому 
ожидавшийся повышенный абсен-
теизм не стал новой реальностью 
французских выборов.

Второй тур

В конфигурации второго тура 
«Макрон — Ле Пен» опросы пока 
однозначно подтверждают ли-
дерство центриста. Фийон, Амон 
и многочисленные деятели из их 
окружения призвали поддержать в 
финале Макрона, выбрав для себя 
«наименьшее зло». Тем не менее 
нельзя исключать, что на сторону 
Ле Пен все же перейдет наиболее 
правая часть электората Фийона, 
а также какая-то доля поддержки 
Меланшона, кстати не ставшего 
спешить с рекомендациями по го-
лосованию во втором туре. Так что 
картина всеобщей солидарности 
против кандидата от «Нацио-
нального фронта» может быть не 
столь яркой, как в 2002 году (82% на 
18% в пользу Жака Ширака против 
возглавлявшего тогда ультрапра-
вых Жан-Мари Ле Пена). Очевид-

но, что относительно небольшой 
перевес Макрона над соперницей 
по второму туру будет первым 
тревожным звонком для нового 
президента.

Еще одним вызовом следует 
считать предстоящие в июне пар-
ламентские выборы. С 2002 года 
кампании в Национальное собра-
ние, следуя сразу за президентски-
ми, «автоматически» подтвержда-
ли расклад сил и предоставляли в 
распоряжение нового главы госу-
дарства большинство. В этот же раз 
возможен иной расклад, поскольку 
Макрона формально поддерживает 
не традиционная партия, а движе-
ние, еще ни разу не участвовавшее 
в парламентских выборах. Вариан-
тов тут три: 1) избранный президент 
останется вне партий, а в парламен-
те попробует опираться на широ-
кую коалицию от социалистов до 
республиканцев, то есть крайне не-
прочную конструкцию; 2) «Вперед» 
(En Marche!), уже имеющее развет-
вленную территориальную структу-
ру, перестроится в «парламентскую 
машину» и обеспечит президента 
большинством, куда вольются пе-
ребежчики из проигравших партий; 
3) движение выставит своих канди-
датов, получит какое-то количество 
мест, но в парламенте будет вынуж-
дено вступить в коалицию либо с ле-
выми, либо с правыми. Третий вари-
ант окажется наиболее вероятным, 
если, к примеру, республиканцы су-
меют быстро перегруппироваться 
после поражения Фийона и уже без 
него провести убедительные кампа-
нии в округах.

Как президенту Макрону при-
дется проверить на практике свои 
предвыборные обещания. На-
пример, он обещал сократить об-
щую численность госслужащих на 
120 тыс. человек, но набрать допол-
нительно до 5 тыс. работников об-
разования и 10 тыс. полицейских, 
сохранить в целом 35-часовую ра-
бочую неделю, но разрешить пе-
ресматривать ее на уровне пред-
приятий. Скорее всего, будут раз-
виваться положения «закона Ма-
крона» 2015 года, предложенного 
им еще в статусе министра эконо-
мики и призванного оживить рост, 
но не слишком радикальными ме-
рами. От Олланда Макрон получит 
экономику не в лучшем состоянии 
(госдолг на уровне 96% ВВП, безра-
ботица — 10%, рост ВВП около 1%), 
а значит, требующую реформ. Од-
нако темп и направление преоб-
разований будут зависеть как ми-
нимум от кадрового состава но-
вого правительства — сделает ли 
Макрон ставку на уже известных 
членов команды Олланда или по-
пробует подключить новые фигуры 
либерально-центристского толка.

«Нельзя исключать, что на сторону Ле Пен все же 

перейдет наиболее правая часть электората Фийона, 

а также какая-то доля поддержки Меланшона. 

Так что картина всеобщей солидарности против 

кандидата от «Национального фронта» может быть 

не столь яркой, как в 2002 году»

М Н Е Н И ЕИз 11 кандидатов во второй тур 
прошли самый молодой участник 
выборов и третий по возрасту: сей-
час Макрону 39, а Ле Пен 48 лет. 
Кроме того, это первые за 60 лет 
существования Пятой республики 
выборы, где во второй тур не вы-
шел никто от традиционных пра-
во- и левоцентристских сил. Опро-
шенные РБК эксперты уверены в 
окончательной победе Макрона. 
Вместе с тем у обоих оставшихся 
претендентов на пост президен-
та могут возникнуть проблемы во 
взаимодействии с законодатель-
ной властью в случае избрания.

Лоскутное одеяло

Через месяц после второго тура 
президентских выборов во Фран-
ции пройдут выборы в парламент 
(11 и 18 июня), все 577 депутатов 
которого избираются по одно-
мандатным округам. Актуальные 
опросы общественного мнения 
по парламентским выборам пока 
не проводились. Наиболее све-
жие оценки представили в июне 
2016 года социологи OpinionWay. 
По их подсчетам, левый блок во гла-
ве с социалистами потеряет боль-
шинство, пропуская вперед право-
центристский блок во главе с «Ре-
спубликанцами». «Национальный 
фронт» сможет нарастить присут-
ствие в ассамблее с текущих двух до 
примерно 60 депутатов. В докладе 
не изучались перспективы партии 
Макрона «Вперед», которая тогда 
была только сформирована.

Кто бы ни стал президентом 
Франции, он, скорее всего, не 
сможет опереться на полноцен-
ное парламентское большинство, 
предупреждает Дюбьен из «Об-
серво»: «Даже если большинство 
наберется — например, если Ма-
крон победит, затем сможет при-
влечь левых и отколоть правоцен-
тристов,  — то оно будет разно-
шерстным и, следовательно, не-
стабильным». В целом, по словам 
эксперта, французская политика 
сейчас переходит от традицион-
ной двухблоковой модели право-
го и левого центров к четырехбло-
ковой: левые, правые, правоцен-
тристы и ультраправые.  

последствий продолжится 25 апреля 
на специальном заседании, посвя-
щенном поездке.

Как сообщила пресс-служба 
ПАСЕ, Аграмунт согласился принять 
участие во внеочередной сессии по 
вопросу о его поездке в Сирию. 
По плану заседание пройдет днем.

Украинская делегация настаи-
вает на том, что Аграмунту должен 
быть вынесен вотум недоверия. 
Как пояснил изданию «112 Украи-
на» член делегации Алексей Гонча-
ренко, в ассамблее нет установлен-
ных правил импичмента спикера, 
решение он принимает самостоя-
тельно. По словам Гончаренко, два 
способа добиться его отставки — это 
поддерживать политическое давле-
ние на спикера либо проголосовать 
за изменение регламента для запу-
ска процедуры импичмента. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Алексей 
Чихачев,
эксперт 
Российского совета 
по международным 
делам Ф
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ИВАН ТКАЧЁВ

Авторитетный институт SIPRI 
подсчитал, что военные расхо-
ды России в 2016 году выросли 
на 5,9%, до $69,2 млрд. Это по-
зволило ей потеснить Саудов-
скую Аравию и занять третье 
место после США и Китая 
по оборонным тратам.

Россия заняла третью строчку в 
мире по военным расходам за 
прошлый год: они увеличились 
на 5,9% и составили $69,2 млрд, 
следует из обновленной 24 апре-
ля базы данных Стокгольмского 
института исследования проблем 
мира (SIPRI). Речь идет о показате-
ле в текущих долларах США: номи-
нальные расходы в национальной 
валюте пересчитаны по среднего-
довому рыночному курсу доллара. 
По этому показателю Россия обо-
шла Саудовскую Аравию, которая 
занимала третье место по итогам 
2015 года, и уступает только США 
($611 млрд) и Китаю ($215 млрд), 
хотя и в разы.

Совокупные военные расходы 
государств мира в 2016 году со-
ставили $1,69 трлн, из которых на 
долю России приходится 4,1% про-
тив 36% у Соединенных Штатов и 
13% у Китая. В номинальном вы-
ражении в местной валюте SIPRI 
оценил военные расходы России за 
последний год в 4,64 трлн руб. — 
рост на 14,8% по сравнению с соот-
ветствующей оценкой за 2015 год.

Как считает SIPRI

Никакого точного определения, 
что понимать под военными рас-
ходами, нет: различные источни-
ки могут включать или не вклю-
чать те или иные категории в во-
енные расходы. SIPRI старает-

ся включать в свою оценку «все 
расходы на действующие воору-
женные силы и военную деятель-
ность», в том числе расходы на 
военизированные (paramilitary) 
структуры, как Росгвардия, граж-
данский персонал оборонных ве-
домств, социальные пособия для 
военных и их семей, оборонные 
исследования и разработки, во-
енное строительство, военную 
помощь другим странам. SIPRI ис-
ключает из рассмотрения траты на 
гражданскую оборону (находится 
в ведении МЧС) и текущие расхо-
ды на прошлую военную деятель-
ность (пособия ветеранам, кон-
версию оружейных производств, 
ликвидацию оружия). Даже не-
смотря на то что последние могут 
оплачиваться из бюджета Мино-
бороны.

SIPRI отмечает в пресс-рели-
зе, что наращивание Россией во-
енных расходов в 2016 году шло 
вразрез с общей тенденцией со-

кращения этих расходов в нефте-
добывающих странах вслед за 
удешевлением нефти. Так, Вене-
суэла сократила военные расходы 
на 56%, Южный Судан — на 54%, 

Азербайджан — на 36%, Ирак — 
на 36%, Саудовская Аравия — на 
30%. Кроме России из стран-не-
фтеэкспортеров военные расхо-

ды увеличились только в Норве-
гии и Иране, показывают данные 
института. Средняя цена нефти 
Brent в прошлом году снизилась 
на 16% относительно средней 

цены 2015-го, российский сорт 
Urals подешевел на 18%.

Но в оценку российских военных 
расходов за 2016 год были включены 
расходы на сумму около 800 млрд 
руб. ($11,8 млрд), предназначенные 
для погашения части задолженно-
сти российских оборонных пред-
приятий перед коммерческими 
банками, сообщил РБК старший на-
учный сотрудник SIPRI Симон Визе-
ман. Эти ассигнования, неожидан-
но выделенные в конце 2016 года, 
правительство позиционировало 
как разовые: речь шла о досрочном 
погашении кредитов ОПК, взятых в 
прошлые годы под госгарантии для 
выполнения гособоронзаказа. «Если 
бы не эти разовые выплаты, воен-
ные расходы России в 2016 году сни-
зились бы по сравнению с 2015-м», 
— уточнил Виземан.

Поскольку львиная доля обо-
ронных расходов России проходит 
по секретным (закрытым) статьям 
бюджета, сколько точно правитель-
ство потратило на погашение кре-
дитов ОПК, сказать невозможно. 
Глава бюджетного комитета Госду-
мы Андрей Макаров называл цифру 
793 млрд руб. Однако Счетная пала-
та в оперативном отчете об исполне-
нии бюджета в 2016 году сообщала, 
что были прекращены гарантии на 
975 млрд руб. по кредитам предприя-
тий ОПК для целей гособоронзаказа.

Единовременные расходы на 
закрытие «кредитной схемы» ОПК 
привели к тому, что объем военных 
расходов в отношении к ВВП в 2016 
году возрос до 5,3% — максимума в 
истории независимой России, гово-
рится в справке SIPRI. «Это тяжелое 
бремя приходится на период, когда 
российская экономика испытывает 
серьезные трудности из-за низких 
цен на нефть и газ и экономических 
санкций, введенных с 2014 года», — 
отмечает Стокгольмский институт.

8      Н О В О С Т И       Расходы.
Инициатива

Совбез России рассмотрит возможность введения новых региональных налогов

Маневру нашли альтернативу
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Депутаты и сенаторы предло-
жат Совету безопасности свой 
вариант налоговых измене-
ний. Их меры предусматри-
вают появление у регионов 
права вводить налог с продаж.

Маневр с маневром

Увеличение ставки НДС, которое 
обсуждается в правительстве вку-
пе со снижением страховых взно-
сов, стоит заменить вводом налога 
с продаж, такое право могли бы по-
лучить власти российских регионов. 
Соответствующее предложение со-
держится в отчете о совершенство-
вании законов в сфере государ-
ственной региональной полити-
ки, который подготовили Госдума, 

Совет Федерации, Счетная палата 
и привлеченные эксперты (доку-
мент есть у РБК, о политической ча-
сти отчета см. на с. 2). До 30 апреля 
его представят на заседании Сов-
беза, говорят два источника РБК 
в Совфеде, участвовавших в под-
готовке отчета, и один из сторон-
них экспертов. Разработать такой 
отчет Госдуме и Совфеду поручил 
сам Совет безопасности в сентябре 
прошлого года.

Дать регионам полномочия по на-
логу с продаж депутаты и сенаторы 
предлагают «в рамках переноса на-
логовой нагрузки с производствен-
ной сферы на сферу потребления». 
Правительство сейчас обсуждает 
налоговый маневр «22/22», соглас-
но которому ставка НДС выраста-
ет с 18 до 22%, а размер страховых 
взносов, наоборот, снижается с 30% 
до все тех же 22%. Впрочем, как ска-

зал в понедельник первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, власти могут и 
вовсе отказаться от изменения нало-
гов. Подготовить меры по настрой-
ке налоговой системы поручил пре-
зидент Владимир Путин, вступить в 
силу они должны с 2019 года.

Введение налога с продаж нель-
зя рассматривать как альтернативу 
налоговому маневру, это скорее «от-
ветвление», так как «22/22» не затра-
гивает региональные бюджеты, го-
ворит заместитель руководителя 
Аналитического центра при прави-
тельстве Глеб Покатович. Появле-
ние налога с продаж, если доходы от 
него будут поступать в региональные 
бюджеты, — политическое решение, 
уверен профессор департамента го-
сударственного и муниципального 
управления Высшей школы эконо-
мики (ВШЭ) Мстислав Афанасьев. Во-
прос в том, чего хотят чиновники — 

чтобы российская налоговая систе-
ма работала по унитарным или феде-
ративным принципам, отмечает он. 
Кроме того, не очень понятно, зачем 
вводить еще один налог, если можно 
повысить НДС и перераспределить 
его между регионами и центром, о 
чем давно просят власти субъектов, 
добавляет Афанасьев.

Об обсуждении налога с продаж 
среди чиновников экономического 
блока в марте сообщили «Ведомо-
сти» со ссылкой на свои источни-
ки. Налог с продаж уже действовал 
в России с 1991 по 1992 год и с 1998 
по 2004 год. Во втором случае право 
вводить его имели регионы, макси-
мальная ставка составляла 5%.

Представитель Минфина в ответ 
на запрос РБК назвал «преждевре-
менной» тему введения налога с 
продаж. Министерство выступило 
с маневром «22/22», а введение но-

вого налога одновременно с повы-
шением НДС «неприемлемо», под-
черкнул он. Замминистра финансов 
Илья Трунин в марте говорил, что 
его ведомство считает налог с про-
даж «вчерашним днем», и заверил, 
что такая мера не обсуждается.

По данным «Ведомостей», на-
лог может взиматься в формате 
торгового сбора, что позволит не 
указывать его в чеке и не увеличи-
вать цену на его сумму. Такой под-
ход также даст возможность обойти 
решение Конституционного суда, 
который в 2003 году признал про-
тиворечащим Конституции взима-
ние налога со стоимости товаров, 
которые покупаются индивиду-
альными предпринимателями. По 
словам Трунина, власти обсуждали 
введение торгового сбора, который 
можно было бы привязать к показа-
телям выручки.

И Н И Ц И А Т И В А

Россия вышла на третье место по военным тратам по оценке SIPRI 

На обороне не экономят
Р А С Х О Д Ы

Совокупные военные расходы государств мира в 2016 году составили $1,69 трлн, из которых на долю 
России приходится 4,1% (36% — у Соединенных Штатов, 13% — у Китая)

SIPRI отмечает в пресс-релизе, что наращивание 

Россией военных расходов в 2016 году шло вразрез 

с общей тенденцией сокращения этих расходов 

в нефтедобывающих странах вслед за удешевлением 

нефти
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2 миллиона* 
человек 
ждут новостей 
Вашей 
компании!

Мы можем:

Организовать выступление представителей власти и бизнеса
Провести онлайн-трансляцию
Привлечь новостные и отраслевые СМИ
Разместить итоговые материалы (релиз, инфографику, 
видеотрансляцию) на сайте пресс-центра РБК

Организация пресс-конференции: от 170 000 руб. +НДС 
Стоимость размещения материалов: 60 000 руб. +НДС

По вопросам сотрудничества, пожалуйста, 
обращайтесь к Юлии Пашневой: jpashneva@rbc.ru, 
+7 (495) 363-11-11 #1392, +7 (915) 099-59-99

presscentr.rbc.ru

Если вам нужно презентовать 
новый продукт или проект, 
представить свою компанию 
или рассказать об успехах, 
обращайтесь в пресс-центр РБК

Реклама. 18+
* Аудитория газеты РБК daily. 

Больше инициатив

Совбезу предложат еще несколько 
налоговых мер. Одна из них — экс-
перимент по введению курортного 
сбора, который в случае успеха сто-
ит распространить на всю страну. 
Как писал РБК, правительственная 
комиссия уже одобрила законо-
проект по введению сбора в Кры-
му, Алтайском, Краснодарском и 
Ставропольском краях. Его размер 
составит до 100 руб. за каждые сут-
ки пребывания приезжих старше 
18 лет. Предложение, как сообщи-
ли источники РБК, распространит-
ся, в частности, на туристов, кото-
рые останавливаются у физлиц, и 
работников в командировке.

Кроме того, депутаты и сена-
торы настаивают на возможно-
сти введения акцизов на продук-
ты, наносящие вред здоровью че-

ловека, и зачислении доходов от 
них в региональные бюджеты. 
Обложить налогами потребле-
ние вредных продуктов в декабре 
предлагал и министр финансов 
Антон Силуанов.

 Среди других предложений, 
прописанных в отчете для Сов-
беза, — индексация объема дота-
ций на выравнивание бюджетов 
регионов на уровень инфляции. 
Авторы также просят «укрупнять» 
субсидии и субвенции. На эту про-
блему в ходе Красноярского эконо-
мического форума обращал вни-
мание врио губернатора Пермско-
го края Максим Решетников. Сей-
час размер некоторых субсидий 
может составлять, например, 7 млн 
руб., при этом трудозатраты на их 
получение и подготовку отчетно-
сти по ним будут перевешивать эту 
сумму, отмечал Решетников. 

При оценке военных расходов 
России SIPRI опирается в основ-
ном на официальные документы 
российского госбюджета, следу-
ет из методологии исследования 
(а, например, по Китаю таких дан-
ных недостаточно). Иными слова-
ми, SIPRI комбинирует российские 
бюджетные данные. В самом рос-
сийском бюджете есть функцио-
нальный раздел «Национальная 
оборона», по которому в 2016 году 
было потрачено 3,78  трлн  руб., 
а на 2017 год запланировано со-
кращение ассигнований на чет-
верть, до 2,84 трлн руб. Но часть 
расходов, которые включает в свой 
расчет SIPRI, проходит по другим 
бюджетным разделам, в частно-
сти «Национальная безопасность 
и правоохранительная деятель-
ность».

Как считают российские 
эксперты

По данным заведующего лабора-
торией военной экономики Ин-
ститута Гайдара Василия Зацепи-

на, косвенные военные расходы 
можно найти и в таких «мирных» 
разделах, как «Национальная эко-
номика» (капитальное строитель-
ство в рамках гособоронзаказа), 
«Жилищно-коммунальное хозяй-
ство», «Здравоохранение», «Соци-
альная политика» (расходы Мино-
бороны). Кроме того, небольшая 
часть военных расходов прохо-
дит через региональные бюджеты 
(2,2 млрд руб. в 2016 году).

В результате Институт Гайда-
ра оценивает суммарные воен-
ные расходы России, связанные с 
текущей и прошлой военной дея-
тельностью, в 4,94 трлн руб. (5,7% 
ВВП) за прошлый год — рост на 15% 
в номинальном выражении отно-
сительно предыдущего года. Это 
максимально широкая оценка, в 
которую включаются пенсии воен-
нослужащим (328 млрд руб. в 2016 
году), затраты на уничтожение хи-
моружия и утилизацию вооруже-
ния и военной техники — те рас-
ходы, которые SIPRI не учитывает, 
поскольку они относятся к «про-
шлой военной деятельности». 

Военные расходы России

трлн руб. в номинальном выражении
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Б И З Н Е С Регулирование.
Конфликт

Российским компаниям прописали право на бессрочный долг

Бизнесу доверят «вечное»
Ранее президент РЖД Олег Бе-

лозеров говорил, что компания 
может разместить «вечные» об-
лигации в том числе для разви-
тия БАМа и Транссиба.

«Сейчас пока мы эти облигации 
можем выпустить в формате зару-
бежных заимствований в валюте, 
но нас интересуют облигации, ко-
торые будут выпущены на локаль-
ном рынке в рублях», — добавил в 
пятницу Михайлов.

Будет ли спрос?

Опрошенные РБК эксперты про-
гнозируют потенциальный инте-
рес к новому инструменту как со 
стороны корпоративных эмитен-
тов, так и со стороны инвесторов.

Компаниям такие бумаги по-
зволят привлекать заемные 
средства без увеличения долго-
вой нагрузки. «Бессрочные об-
лигации учитываются как ка-
питал первого уровня (факти-
чески как уставный капитал) и 
не влияют на долговую нагруз-

ку компании,  — процитировал 
РБК представитель РЖД старше-
го вице-президента РЖД Вадима 
Михайлова. — У РЖД имеются ка-
питалоемкие инфраструктурные 
проекты, под которые требуются 

большие займы». Показатель чи-
стый долг/EBITDA (влияющий на 
инвестиционную привлекатель-
ность компании и характеризу-
ющий ее финансовую устойчи-
вость. — РБК)  у РЖД останется 
фиксированным, пояснил инте-
рес компании к вечным бондам 
ее представитель.

«Для того чтобы включить бес-
срочный облигационный долг в 
капитал первого уровня (капитал 
наивысшего качества. — РБК), по-
правками как раз и предусмотре-
но право эмитента отказаться в 
одностороннем порядке от выпла-
ты процентов — это необходимое 
условие»,  — поясняет аналитик 
Райффайзенбанка Денис Поры-
вай. «Обычно поводом для отка-
за от выплаты процентов служит 
рост долговой нагрузки компа-
нии-эмитента», — поясняет порт-

фельный управляющий УК «Капи-
талъ» Дмитрий Постоленко.

Риски инвесторов из-за это-
го выше, чем по обычным сроч-
ным бумагам, и за эти риски эми-
тентам «вечных» бондов придет-
ся заплатить премию, указывают 
эксперты.

«Например, в пятницу РЖД 
проводили сбор заявок на покупку 
обычных облигаций сроком обра-
щения 20 лет. Учитывая, что доход-
ность этих облигаций с офертой 
через девять лет составляет 8,5% 
годовых, добавив премию за по-
вышенный риск, можно ожидать, 
что доходность бессрочных обли-

гаций РЖД составит около 10–11% 
годовых», — полагает Постоленко.

Правда, он считает, что не каж-
дый инвестор готов будет риск-
нуть утратой процентов, поку-
пая бессрочные облигации. Осо-
бенно учитывая, что, по словам 
участников рынка, риски отказа 
от выплаты процентов у корпо-
ративных эмитентов выше, чем 
у банковских. Для банков отказ 
от выплаты процентов сопряжен 
с большими репутационными ри-
сками и потенциальным оттоком 
средств вкладчиков в результа-
те их реализации,  поясняет По-
столенко.

Тем не менее есть определен-
ный круг инвесторов, которым 
данные бумаги будут интересны, 
полагает Денис Порывай. В част-
ности, по его мнению, на бессроч-
ные квазисуверенные облига-
ции может быть спрос со стороны 
управляющих негосударственны-
ми пенсионными фондами (НПФ). 
По мнению Постоленко, дополни-
тельно увеличить интерес к бес-
срочным облигациям РЖД могут 
снижающиеся ставки по банков-
ским депозитам. В числе потен-
циальных покупателей также на-
зывает управляющие компании, 
банки и даже физических лиц.  

Опрошенные РБК эксперты прогнози-

руют потенциальный интерес к новому 

инструменту как со стороны корпора-

тивных эмитентов, так и со стороны 

инвесторов

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Что такое «вечные» облигации

Бессрочные, или «веч-
ные», облигации назы-
ваются так потому, что 
не имеют конкретного 
срока возврата долга. 
Инвесторы в эти бума-
ги рассчитывают на по-
лучение процентов по 
ним в течение неогра-
ниченного времени, а 
также доходы от пере-
продажи бумаг на вто-
ричном рынке. Ярким 
примером бессроч-
ных бондов являются 
казначейские облига-
ции Великобритании, 
выпущенные после 
наполеоновских войн 

(консоли). Эти бумаги 
до сих пор находятся в 
обороте и составляют 
незначительную часть 
долга правительства 
Великобритании.
Впрочем, бессрочны 
«вечные» бонды лишь 
теоретически. В миро-
вой практике эмитент 
имеет право выкупить 
и погасить такие бу-
маги. Такая же опция 
будет предусмотрена 
и по российским бес-
срочным облигациям, 
хотя прямо в предло-
женном законопроекте 
это не прописано. 

«Федеральным зако-
ном «О рынке ценных 
бумаг» предусмотре-
но, что эмитент вправе 
направить оферту о 
досрочном погашении 
облигаций. Это базо-
вое правило, которое 
относится ко всем 
облигациям», — пояс-
нил директор юриди-
ческого департамента 
Московской биржи 
Александр Смирнов.
«Обычно проспект 
эмиссии содержит 
условия, при которых 
эмитент имеет право 
досрочного выкупа 

облигаций. Приме-
ром такого условия 
может быть падение 
инфляции до опреде-
ленного уровня, что 
делает невыгодным 
для эмитента продол-
жение обслуживания 
долга по обозначенной 
ставке», — уточняет 
заместитель генераль-
ного директора по 
инвестициям Нацио-
нальной управляющей 
компании Андрей Ва-
льехо-Роман.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Российский рынок заимствований в цифрах

Источники: ЦБ РФ, Rusbonds, расчеты РБК

22,05 
трлн руб. 
— сумма кредитов и займов, 
предоставленных российским 
организациям банками  
на 1 февраля 2017 года

2234,6 
дней (более шести лет) — 
средневзвешенный срок 
обращения корпоративных 
облигаций

11,73% — средне-
взвешенная 
ставка по 
выданным 
банками 
корпоративным 
кредитам

1220 
млрд руб. 
— объем обращающихся облигаций «Роснефти», 
«Транснефти» — 289 млрд руб., РЖД — 
240 млрд руб.

11,01% годовых 
— средневзвешенная доходность к погашению 
обращающихся рублевых облигаций

6,61 
трлн руб. 
— общая сумма 
обращающихся 
сейчас рублевых 
корпоративных 
облигаций
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РБК на ПМЮФ 2017

Партнеры
круглого 
стола

Партнер 
торжественного 
фуршета

17 мая, 16:00-17:30, Торжественный фуршет
18 мая, 11:30-13:00, Круглый стол 
«Законотворчество в интересах бизнеса: 
сотрудничество со знаком плюс»
18 мая, 15:00-16:30, Public talk*: «Корпоративный 
юридический олимп по версии РБК»

Главный штаб, Гайд-парк, 
г. Санкт-Петербург

Крупнейшая нефтяная компания России сохранит свои активы в Чечне

«Роснефть» остается в республике
АЛИНА ФАДЕЕВА,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА,  
ИННА СИДОРКОВА

«Роснефть» не будет продавать 
властям Чечни свои регио-
нальные активы и останется 
работать в республике. Таков 
реальный итог встречи Игоря 
Сечина и Рамзана Кадырова, 
которая состоялась 19 апреля.

«Роснефть» продолжит работу в 
Чечне и не будет продавать респу-
блике свои региональные активы 
(основной из них — «Грознефте-
газ», который на 51% принадлежит 
компании, остальное — в собствен-
ности республики), договорились 
19 апреля главный исполнитель-
ный директор нефтяной компании 
Игорь Сечин и глава Чечни Рамзан 
Кадыров. Об этом РБК рассказали 
два источника в «Роснефти». «Это 
факт», — подтвердил РБК источник 
в «Грознефтегазе».

19 апреля у Игоря Сечина и Рам-
зана Кадырова была встреча, по-
том они оба по отдельности встре-
чались с президентом России.

Как отмечает один из источ-
ников РБК в «Роснефти», Сечин с 
Кадыровым также договорились 
о снятии обязательств с «Роснеф-
ти» строить в Чечне нефтеперера-
батывающий завод (НПЗ).

На встрече также было решено, 
что «Роснефть» будет инвестиро-
вать в социальную инфраструк-
туру региона, в том числе строить 
жилье, и его часть передаст в му-
ниципальную собственность. Объ-
ем этих инвестиций он назвать от-
казался.

Представитель «Роснефти» ито-
ги встречи не комментирует, пред-
ставитель Рамзана Кадырова и 
пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков перенаправили РБК 

в пресс-службу «Роснефти». «Это 
корпоративный вопрос, и  зада-
вать его нужно «Роснефти», — ска-
зал РБК Песков. Пресс-секретарь 
Кадырова Альви Каримов отметил 
лишь, что встреча была «исключи-
тельно плодотворной».

«Грознефтегаз», который зани-
мается добычей нефти в Чечне, — 
не самый значительный из акти-
вов «Роснефти». В 2016 году, по 
данным ЦДУ ТЭК, он добыл всего 
170,7 тыс. т нефти, или 0,08% добы-
чи «Роснефти» за год (210 млн т). 
Выручка региональной компании 
за 2015 год составила 3,7 млрд руб., 
убыток — 171 млн руб., более све-
жих данных нет.

Продажа или сохранение это-
го актива никак не повлияет на 
бизнес «Роснефти», слишком не-
значителен его размер, констати-
рует аналитик Райффайзенбанка 
Андрей Полищук. Добыча «Гроз-
нефтегаза» падает, и сейчас глав-
ная задача — ее поддержать, рас-
сказал РБК менеджер компании. 
Это сложно и дорого, поскольку 
бурить нужно глубокие скважи-
ны, объясняет он. Стоимость од-
ной скважины может доходить до 
1,5 млрд руб., объясняет источ-
ник РБК. Добывать нефть в Чечне 
можно будет еще шесть-семь лет, 
а потом скважины будут истоще-
ны, считает ведущий аналитик УК 
«Горизонт» Владимир Рожанков-
ский. Чтобы продолжать добычу 
еще 14 лет, нужно инвестировать 
около $1,5 млрд, в том числе в при-
обретение техники, оценивает он.

«История переговоров Сечина и 
Кадырова очень закрытая, мы мо-
жем только догадываться, как им 
удалось заключить соглашение», — 
говорит директор Международно-
го института политической экс-
пертизы Евгений Минченко. Од-
нако глава «Роснефти» еще раз по-

казал, что является одной из самых 
сильных в политическом смысле 
фигур, полагает политолог: «Есть 
люди, которые могут договорить-
ся с Кадыровым, — вот, пожалуй-
ста, Сечин».
«Роснефть» и Грозный давно ве-
дут спор о том, как именно де-
лить чеченские нефтяные акти-
вы, которые сейчас находятся в 
собственности Росимущества и 
«Роснефти» и за контроль над ко-
торыми республика боролась с 
начала 1990-х. В декабре 2015 года 
Рамзан Кадыров попросил Влади-
мира Путина передать республи-
ке «Чеченнефтехимпром» (100% 
акций у Росимущества) и полу-
чил поддержку президента, писал 
«Коммерсантъ». «Чеченнефтехим-
пром» властям Чечни нужен, чтобы 
на привлеченные средства постро-

ить в республике НПЗ, что «даст 
дополнительные налоги, рабочие 
места, не говоря уже о развитии 
нефтепромышленности», пояснял 
Рамзан Кадыров (цитата по ТАСС). 
«Для нашего региона это будет 
большой успех», — утверждал он.

Позже Грозный также решил 
строить на земельных участ-
ках «Чеченнефтехимпрома» за-
вод по производству литий-ион-
ных аккумуляторов (соглашение 
с корейской КОКАМ об этом было 
подписано в 2014 году). В январе 
2016 года Минэнерго и ФАС со-

гласовали проект распоряжения 
о передаче 100% компании в соб-
ственность республики, сообщал 
«Интерфакс». Однако процесс за-
тормозила «Роснефть». Компания 
арендует большую часть имуще-
ства «Чеченнефтехимпрома», ко-
торое технологически связано с 
активами «Грознефтегаза». Сто-
роны несколько месяцев обсуж-
дали, как поделить имущество, и 
в августе «Роснефть» предложила 
продать все имущество «Чеченне-
фтехимпрома» республике вместе 
со всеми остальными чеченскими 
активами «Роснефти», писал «Ком-
мерсантъ». Другой предложенный 
компанией вариант  — передать 
Чечне земельный участок для про-
изводства аккумуляторов, на кото-
ром нет оборудования, необходи-
мого «Грознефтегазу».

В 2017 году PwC оцени-
ла активы «Роснефти» в Чечне 
в 12,5 млрд руб., но такая оценка 
возмутила Кадырова. Активы «уби-
тые», и предложение заплатить за 
них 12,5 млрд руб. выглядит «про-
сто смешно», заявил он в интервью 
«России 24». В этом же интервью 
Кадыров припомнил другое не-
выполненное обещание «Роснеф-
ти» — построить НПЗ в республике. 
Строительство завода обсуждает-
ся с 2010 года, но так до сих пор и 
не началось. Строительство НПЗ в 
регионе невыгодно «Роснефти» и 

возможно только при софинанси-
ровании из бюджета, взамен «Ро-
снефть» предлагала построить бо-
лее дешевый битумный завод, рас-
сказывали источники РБК.

«Роснефть» никак не хочет по-
смотреть на Чечню «с открытыми 
глазами», как на послевоенный 
регион, хотя Сечин  — большой 
политик и государственный дея-
тель», — говорил Кадыров в интер-
вью «России 24». «Такое отноше-
ние к нам несправедливое, и мы 
будем добиваться справедливо-
сти», — обещал он.

«Мы с глубоким понимани-
ем относимся к тому, что Рамзан 
Ахматович отсылает к социаль-
ным проблемам Чечни, но мы не 
имеем права дисконтировать сто-
имость активов в ущерб интересам 
наших акционеров»,  — говорил 
РБК представитель «Роснефти» 
Михаил Леонтьев. По его словам, 
«оценка активов была произве-
дена уважаемой компанией PwC 
и полностью соответствует их ры-
ночной стоимости».

У Игоря Сечина всегда была та-
кая позиция: нефтяные активы в 
Чечне должны остаться у «Роснеф-
ти», сказал РБК источник из окру-
жения главы «Роснефти».

Об этом знает еще один источ-
ник в его круге. Федеральный 
центр не практикует передачу ре-
гионам местных нефтегазовых ак-
тивов, так что сохранение присут-
ствия «Роснефти» в Чечне — общий 
тренд, считает Владимир Рожан-
ковский. Грозный давно мечта-
ет сконцентрировать в своих ру-
ках нефтяные активы и управлять 
ими, но помощь из федерально-
го бюджета с лихвой перекрывает 
денежные потоки от добываемой 
нефти, полагает директор Фонда 
энергетического развития Сергей 
Пикин. 

У Игоря Сечина всегда была такая позиция: 

нефтяные активы в Чечне должны остаться 

у «Роснефти», сказал РБК источник из окружения 

главы «Роснефти»

К О Н Ф Л И К Т
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Земля

Банк России ужесточает требования к проверяющим компаниям

ЦБ урежет аудиторов
ЮЛИЯ ТИТОВА

ЦБ подготовил предложения 
о реформе рынка аудита 
и направил их в Минфин. 
Работать на рынке станет 
заметно сложнее, но качество 
аудиторских услуг должно по-
выситься, таков замысел Бан-
ка России. Число компаний 
сократится, а цены на ауди-
торские услуги пойдут вверх, 
предупреждают эксперты.

ЦБ подготовил предложения 
о  поправках в  закон «Об  ауди-
торской деятельности» в рамках 
передачи Банку России полномо-
чий по надзору за значительной 
частью этого рынка, сейчас под-
контрольной Минфину и  Феде-
ральному казначейству. В сферу 
ответственности Банка России 
перейдут компании, оказыва-
ющие услуги обязательного ау-
дита. По  закону обязательному 
аудиту подлежат акционерные 
общества, фирмы, торгующиеся 
на  бирже, все финансовые ор-
ганизации, подконтрольные ЦБ 
(банки, страховщики, негосудар-
ственные пенсионные фонды 
и пр.), компании с годовой выруч-
кой от 400 млн руб. или активами 
от  60 млн руб., гос- и  квазигос-
структуры. Минфину останется 
контроль за аудиторами, оказы-
вающими услуги необязательного 
аудита.

Разработанные ЦБ предло-
жения направлены в  Минфин. 
В  Центробанке рассчитывают 
начать работать в  качестве ре-
гулятора на  этом рынке с  1 ян-
варя 2018 года. Поручение пере-
дать часть полномочий Минфи-
на и казначейства Центробанку 
было дано 29 марта на совещании 
у первого вице-премьера прави-
тельства Игоря Шувалова.

Каким будет взаимодействие 
регулятора с новыми подопечны-
ми, рассказала на пресс-конфе-
ренции в понедельник, 24 апре-
ля, директор департамента кор-
поративных отношений ЦБ Елена 
Курицына.

Пять ключевых изменений 
для аудиторов

Для  начала ЦБ предлагает суз-
ить круг компаний, подлежащих 
обязательному аудиту. По словам 
Курицыной, речь идет об исклю-
чении из закона пункта об обя-
зательном аудите предприятий 
с  определенной величиной вы-
ручки и активов вне зависимости 
от их статуса. «Мы так и не выя-
вили, кто является потребителем 
такого аудита, если компания 
не является общественно значи-
мой: публичной, торгующейся, 
финансовой или  государствен-
ной. К  сожалению, отсутствие 
мотивированного заказчика при-
водит к формированию на рын-
ке аудита в  кавычках, который 
осуществляется за  небольшую 
плату и является не проведением 
нормальных аудиторских услуг, 

а продажей подписи под аудитор-
ским заключением», — пояснила 
она предложенное нововведение.

Также ЦБ собирается ужесто-
чить требования ко входу на ау-
диторский рынок. Сейчас рабо-
тать на  нем можно при  вклю-
чении аудиторской компании 
в реестр одной из действующих 
на рынке саморегулируемых ор-
ганизаций (СРО). «Сейчас ауди-
торская организация имеет пра-
во быть включенной в реестр СРО, 
если она предоставит информа-
цию, что у нее есть три аудитора 
с аттестатами, которые работают 
по трудовому договору. Но эти ау-
диторы могут работать в несколь-
ких аудиторских организациях. 
Это приводит к тому, что аудито-
ры числятся в 15–20 компаниях, 
что позволяет всем им получить 
свой статус», — пояснила Курицы-
на. ЦБ же предлагает зафиксиро-
вать, что  аудитор со  своим ат-
тестатом может работать только 
в  одной аудиторской организа-
ции и только там он может подпи-
сывать аудиторское заключение.

Еще одно ужесточение затро-
нет аудиторов, которые плани-
руют заверять отчетность банков 
и прочих поднадзорных ЦБ ор-
ганизаций. Вместо трех аудито-
ров с аттестатами ЦБ потребует 
у  аудиторской компании иметь 

12 таких специалистов, расска-
зала представитель ЦБ.

Допускать аудиторов к  под-
тверждению отчетности обще-
ственно значимых компаний 
ЦБ намерен не сразу, как сейчас, 
а  последовательно, в два этапа.  
«Сначала аудиторская органи-
зация попадает в  реестр одной 
из СРО, потом, набрав необходи-
мый опыт, она имеет право обра-
титься в Банк России, чтобы быть 
допущенной к аудиту обществен-
но значимой организации (через 
включение в отдельный реестр, 
который, как предполагается, бу-
дет вести сам ЦБ. — РБК)», — гово-
рит Курицына. По ее словам, сей-
час ЦБ предлагает аудиторским 
компаниям подать заявки на  до-
бровольное тестирование по про-
хождению в реестр ЦБ.

Еще одним пунктом будут идти 
квалификационные и репутаци-
онные требования к  организа-
циям, которые допустят в реестр 
ЦБ. Такие организации должны 
иметь опыт работы с компания-
ми, поднадзорными ЦБ, не менее 
трех лет и не иметь в течение это-
го периода случаев, когда подпи-
санная ими отчетность была при-
знана Банком России недосто-
верной. «Естественно, не должно 
быть фактов признания аудитор-
ского заключения заведомо лож-

ным, несоблюдения кодекса про-
фессиональной этики или требо-
ваний независимости аудиторов 
за последние три года», — пояс-
нила Елена Курицына. Руководи-
телям таких организаций необ-
ходим будет опыт работы не ме-
нее пяти лет с поднадзорными ЦБ 
компаниями, говорит она: «Также 
им предстоит постоянно прохо-
дить повышение квалификации».

Кроме этого ЦБ планирует вве-
сти ротацию аудиторов из реестра 
при  работе с  одним клиентом. 
По словам Курицыной, лицо, ко-
торое подписывает аудиторское 
заключение, не сможет работать 
с  одной компанией более семи 
лет. После этого срока оно долж-
но сделать перерыв на два года.

Сюрприз для СРО

ЦБ также думает об  измене-
нии модели саморегулирования 
на  финансовом рынке, потому 
что «она не отвечает вызовам, ко-
торые стоят перед саморегулиро-
ванием». Сейчас СРО должна объ-
единять не менее 2 тыс. аудитор-
ских организаций и (или) не ме-
нее 10 тыс. аудиторов-физлиц. 
«Эти цифры загоняют СРО в ре-
гуляторную ловушку — там пони-
мают, что некоторые аудиторские 
организации не соблюдают стан-

дарты, но, чтобы выжить, берегут 
каждого члена», — поясняет про-
блему Курицына.

ЦБ считает, что количествен-
ные требования для СРО должны 
быть относительными, например 
привязанными не к числу ауди-
торов — членов СРО, а к доле ус-
луг, которые члены СРО совмест-
но оказывают на  рынке. Также 
ЦБ думает о создании отдельной 
саморегулируемой организации, 
которая будет включать в  себя 
компании из  будущего реестра 
Банка России.

В  Банке России считают, 
что  предложенные им новации 
повысят качество аудита. Пред-
ставители Центробанка неодно-
кратно указывали на низкое ка-
чество многих аудиторских за-
ключений. О том, что аудиторам 
требуется дополнительное регу-
лирование, заявляла в  феврале 
глава Банка России Эльвира На-
биуллина. По  ее словам, систе-
ма саморегулирования аудито-
ров не  создает нужных основа-
ний для повышения ответствен-
ности аудиторов. Глава ЦБ также 
указывала, что около 50 аудитор-
ских компаний безоговорочно за-
верили отчетность у 150 банков, 
где позже регулятор обнаружил 
признаки существенной недо-
стоверности в отчетности.
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В сферу ответственности регулятора перейдут компании, оказывающие услуги обязательного аудита. Контроль за организациями, 
оказывающими услуги необязательного аудита, останется у Минфина
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Крупные сельхозпроизводители продолжают увеличивать площади 

своих угодий

Аграрии наращивают капитал
Однако агрохолдингу «Степь», 

который принадлежит АФК «Си-
стема» Владимира Евтушенко-
ва, удалось продемонстрировать 
в  2016 году еще  более высокую 
динамику. Площадь сельхоззе-
мель под его управлением вырос-
ла в 2,5 раза, до 350 тыс. га, обе-
спечив компании девятое место 
в рейтинге. В октябре 2016 года 
ФАС одобрила ходатайства ГК 
«Степь» о  приобретении сразу 
четырех компаний — ОАО «Сол-
датское хлебоприемное пред-
приятие» в Кабардино-Балкарии, 
АО «Агрохлебопродукт» и  ООО 
«Март» в  Ставропольском крае, 
а также ООО «Агро-Мичуринское» 
в  Ростовской области. В  январе 
2017 года Владимир Евтушенков 
в  интервью телеканалу «Россия 
24» сообщил, что до конца года 
ГК «Степь» может выйти на IPO.

«Новые макроэкономические 
и  геополитические условия су-
щественно повысили роль им-
портозамещения», что  «приве-
ло к увеличению доходности по-
дотраслей сельского хозяйства, 
продукция которых реализуется 
на  внутреннем рынке России», 
рассказал РБК представитель 
АФК «Система». В свою очередь, 
«существенное обесценение ру-
бля значительно повысило при-
влекательность экспорта продук-

ции сельского хозяйства из Рос-
сии», — добавил он.

Хороший год

Сельское хозяйство стало одной 
из  наиболее динамичных от-
раслей российской экономики. 
На фоне падения национального 
ВВП на 3,7 п.п. в 2015 году сель-
ское хозяйство, охота и  лесное 
хозяйство, напротив, выросли 
на 3,1 п.п., по данным Росстата. 
По итогам 2016 года отрасль при-
бавила еще 3,6 п.п. по сравнению 
с  аналогичным периодом про-
шлого года, в то время как ВВП 
сократился на 0,2 п.п. Доля сель-
ского хозяйства в  ВВП, по дан-
ным Росстата, достигла 4,5%.

По  данным Минсельхоза, 
в 2016 году Россия заработа-
ла на  экспорте сельхозпродук-
ции $17 млрд, что на 4% больше, 
чем годом ранее. При этом, соглас-
но подсчетам РБК на основе дан-
ных ФТС, объемы поставок про-
довольственных товаров в Китай 
выросли на 19,5% в денежном вы-
ражении (до $1,55 млрд), а в Еги-
пет — на 22,6% (до $1,2 млрд). Эти 
страны являются ключевыми по-
требителями российского продо-
вольствия.

В 2016 году Россия собрала ре-
кордный объем зерна — 117 млн т, 
сообщало «РИА Новости» со ссыл-

кой на Александра Ткачева. Та-
кой урожай зерновых и зернобо-
бовых культур стал рекордным 
за последние 38 лет. В итоге Рос-
сия впервые стала крупнейшим 
в  мире экспортером пшеницы, 
обойдя США, Канаду и Австра-
лию. Отечественные аграрии от-
правили за рубеж в общей слож-
ности 25 млн т, что на 14% пре-
высило показатель предыдущего 
года, подсчитал Российский экс-
портный центр.

Неаграрный капитал

Крупные производители уже не-
сколько лет активно наращива-
ют площади сельхозугодий — это 
«укладывается в операционную 
бизнес-логику», потому что «этот 
бизнес прибыльный», рассуждает 
генеральный директор аналити-
ческой компании «ПроЗерно» 
Владимир Петриченко.

С этой точкой зрения согласен 
и гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дми-
трий Рылько. Вместе с тем он об-
ращает внимание на то, что поло-
жительную динамику демонстри-
руют в  основном крупнейшие 
компании, тогда как четыре-пять 
лет назад наблюдалась другая тен-
денция — «увеличивалась пашня 
под контролем у средних агрохол-
дингов или даже создавались но-
вые [компании]». Теперь компа-
нии, у которых меньше 100 тыс. 
га, выглядят «несерьезными» 
игроками, что довольно забавно. 
Они сами стали объектом погло-
щений», говорит Рылько. В рей-
тинге BEFL компании с подобным 
объемом земельного банка зани-

мают позиции в пятом десятке. 
Дмитрий  Рылько объясняет те-
кущий тренд усилением интере-
са к сельскому хозяйству со сто-
роны «крупного отечественного 
неаграрного капитала».

Например, в  июне 2016 года 
на Петербургском международ-
ном экономическом форуме 
крупный производитель зерно-
вых культур «АФГ Националь» 
(25-е место в рейтинге) подписал 
соглашение с  Российским фон-
дом прямых инвестиций (РФПИ) 
и несколькими ближневосточны-
ми фондами о получении 9 млрд 
руб. инвестиций.

Вместе с тем настроения в от-
расли в  целом далеко не  столь 
радужные, как может показать-
ся исходя из динамики лидеров. 
Исследование компании Deloitte, 
проведенное осенью 2016 года, 
зафиксировало у  российских 
аграриев рост пессимизма. 
Если в  2015 году состояние дел 
в своей компании положитель-
но оценивали 94% респонден-
тов, то в 2016 году — только 67%. 
При  этом удовлетворенность 
положением агропромышлен-
ного комплекса в целом снизи-
лась за год с 61 до 56%. Напротив, 
с 39 до 44% увеличилась доля тех 
компаний, которые считают си-
туацию в отрасли отрицательной.

Основными проблемами ре-
спонденты Deloitte назвали не-
совершенство государственного 
регулирования (40% опрошен-
ных), валютные риски (36%), не-
достаточность государственной 
поддержки (29%), нехватку ква-
лифицированных кадров (22%) 
и коррупцию (21%). 
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Реакция рынка

Реакция аудиторов на предложе-
ния ЦБ неоднозначная.

Это настолько революцион-
ная ситуация, что  последствия 
для рынка спрогнозировать труд-
но, говорит вице-президент ауди-
торской СРО «Содружество» Дарья  
Долотенкова. «Точно могу сказать, 
что произойдет сокращение рын-
ка, так как компаний, в которых 
больше 12 аудиторов, не так мно-
го. Также сократится число компа-
ний, которые будут подлежать обя-
зательному аудиту. Это изменит 
и спрос, и предложение на рынке, 
вследствие чего может изменить-
ся и ценообразование. Но в какую 
сторону все это будет двигаться, 
сейчас сказать трудно», — оцени-
вает она предстоящие изменения.

Сейчас на аудиторском рынке 
работает много малых компаний, 
и поправки в закон ударят в пер-
вую очередь по ним — часть из них 
лишится выручки, из-за чего им 
придется покинуть рынок, счи-
тает заместитель гендиректора 
«Финэкспертизы» Наталья Борзо-
ва. По ее мнению, выполнить ус-
ловие о 12 аттестованных аудито-
рах маленьким аудиторским ком-
паниям будет непросто. Аудито-
ров с аттестатами не так много, эта 
профессия перестала быть попу-
лярной: зарплаты не растут, а ква-
лификационные требования вы-
сокие, говорит Борзова. По оцен-
ке президента Российского союза 
аудиторов Александра Руфа, атте-
стацию, которая была в 2012 году, 
прошла всего 1/7 часть от  все-
го аудиторского рынка. «Некото-
рые люди сдавали эти экзамены 
по семь — десять раз», — говорит 
он. По его мнению, часть малых ау-
диторских компаний может объе-
диниться, но из-за недостатка ка-
дров рынок сократится примерно 
в три-четыре раза.

Из-за сокращения рынка стои-
мость аудиторских услуг будет ра-
сти, полагает Борзова.

Есть и еще один спорный мо-
мент в предложениях ЦБ, добав-
ляет Руф. «Нынешние поправки 
вызывают конфликт интересов 
у Центробанка: ЦБ сам является 
субъектом аудита, и каким обра-
зом организация, которая под-
лежит аудиту, будет контролиро-
вать аудит, непонятно», — заклю-
чил эксперт. 
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Как создавался российский стартап, использующий беспилотники

Дронам видней
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Основатели стартапа Traceair 
создали алгоритм, кото-
рый позволяет контролиро-
вать процесс строительства 
с помощью дронов. Бизнес 
успешно стартовал в России, 
но развивать его компания 
предпочла в США.

В 2014 году по Парку Горького 
летали дроны: они доставляли 
стаканчики с кофе. Его варили 
бариста кофейни Coffee and the 
City, а за управление дронами от-
вечал Karlsson Project, основанный 
30-летним Дмитрием Королевым.

Промоакция с Coff ee and the City 
понравилась посетителям парка и 
привлекла внимание городских 
СМИ, но денег особых не принес-
ла. Зарабатывал Karlsson Project на 
аэрорекламе, фото- и видеосъем-
ке с дронов. Выручка проекта за 
2014 год не превысила 2 млн руб. 
«Это был бизнес в лучших тради-
циях российского технологическо-
го предпринимательства — снача-
ла делаем, а потом думаем, кому 
это нужно», — вспоминает Коро-
лев. Быстро стало понятно, что 
нужно это немногим: Karlsson 
Project не взлетел.

Но предпринимателю все-та-
ки удалось найти свою нишу: его 
следующий проект с дронами — 
Traceair — оказался успешным.

Стройка 2.0

Королев давно увлекается полета-
ми. Учебу на физфаке МГУ он со-
вмещал с соревнованиями по па-
рапланеризму: Дмитрий — мастер 
спорта и дважды чемпион России. 
На спортивных соревнованиях он 
впервые и начал применять беспи-
лотники, оснащенные камерами.

В 2015 году, уже после неудачи 
с Karlsson Project, Королев с женой 

Марией Хохловой поехали посмо-
треть Кремниевую долину просто 
как туристы. Там они познакоми-
лись с Никитой Ушаковым, выпуск-
ником Колумбийского университе-
та, который прилетел в долину из 
Нью-Йорка. «В США мы поняли, что 
бум на дроны не проходит и нужно 
продолжать копать в этом направ-
лении», — рассказывает Дмитрий. 
Ушаков вызвался помочь.

Стартаперы вернулись в Мо-
скву и начали делать новый про-
ект. Изначально команда дума-
ла о применении дронов на двух 
рынках — в строительстве и сель-
ском хозяйстве. Данные, получен-
ные с дронов, можно было, напри-
мер, применить для точного зем-
леделия — контроля посевов, мо-
ниторинга состояния растений и 
пр. Однако партнеры решили, что 

сельхозкомпании в России еще не 
созрели для использования дронов 
и денег в этой отрасли немного, 
поэтому решили сосредоточиться 
на строительстве.

На первых порах бизнес жил 
за счет доходов другого проек-
та Марии Хохловой — Global Info. 
Эта компания занималась разра-
боткой научного софта на заказ в 
США и России и приносила около 

7–10 млн руб. прибыли в год. Когда 
дела у Traceair пошли в гору, в стар-
тап перешли IT-команда Global 
Info и сама Мария.

Софт, разработанный Traceair, 
помогает сравнить изначальный 
план строительства и фактиче-
ское положение дел, показать, где 
есть отклонения от замысла. «Это 
единственный стартап в России, 
который предлагал подобное, но 
не единственный в мире. Они усо-
вершенствовали западную идею: 
действительно написали свой 
софт и предложили конструктив-
ные решения», — признает совла-
делец агентства по фотосъемке с 
дронов High Level Photo Александр 
Лаврентьев.

Традиционно строители кон-
тролируют процесс лично, исполь-
зуя геодезические инструменты. 
«Но если мы мониторим обычны-
ми способами, например, десять 
точек, то можем не заметить, что 
происходит в других местах. Пол-
ной картины все равно нет», — объ-
ясняет руководитель центра дис-
танционного зондирования «Про-
ектно-изыскательский институт 
ГЕО» Александр Пация. «По наше-
му опыту, дроны используют для 
более точных расчетов, или, когда 
работают субподрядчики, генпод-
рядчик хочет их проконтролиро-
вать», — объясняет Лаврентьев.

В 2015 году на рынке не было 
дронов, которые могли бы сделать 
точные снимки для нужд строите-

Рынок дронов в России и за рубежом

Продажи дронов растут 
быстрыми темпами и, по 
прогнозам аналитиков, 
будут увеличиваться год 
от года. В 2014 году в мире 
было продано 4,9 млн 
беспилотников, а к 
2025 году продажи долж-
ны вырасти до 90 млн, 
пишет ABI Research. В 
ближайшие несколько лет 
этот рынок будет расти в 
среднем на 30,4% в год. 
Согласно отчету компа-
нии PwC, объем междуна-
родного рынка коммерче-
ских дронов к 2020 году 
достигнет $127 млрд.
С использованием дро-
нов в разных сферах экс-

периментируют военные, 
крупные корпорации 
и стартапы. Пионером 
гражданского примене-
ния дронов считается 
Amazon. Глава компании 
Джеф Безос заявил о пла-
нах обеспечить доставку 
товаров дронами еще 
в 2013 году, в декабре 
2016 года Amazon впер-
вые выполнил коммер-
ческий заказ с помощью 
беспилотника. Компания 
обкатывает специальную 
программу Prime Air, пер-
вый публичный тест кото-
рой прошел в марте этого 
года. С помощью Prime 
Air компания обещает 

сократить время достав-
ки товаров до получаса. 
Alibaba, а также крупные 
транспортные и логисти-
ческие компании DHL и 
UPS, тоже эксперименти-
руют с беспилотниками.
Беспилотники исполь-
зуются в сельском 
хозяйстве, энергетике 
и добыче полезных иско-
паемых, строительстве, 
фото- и видеосъемке и 
спорте. Некоторые ком-
пании фокусируются на 
узких нишах и поставля-
ют сразу и технические 
средства, и инструменты, 
и программное обеспе-
чение. Так поступают, 

например, Sky Futures в 
нефтегазовой отрасли и 
Avetics в сфере аэросъе-
мок. Оригинальные идеи 
продолжают множить-
ся. Например, стартап 
ONAGOfly научил дрон 
распознавать улыбки и 
делать жизнерадостные 
селфи.
Российский рынок 
дронов J’son & Partners 
Consulting оценили в 
2016 году в $147 млн с 
потенциалом роста до 
$224 млн к 2020 году. 
На Россию, по оценкам 
агентства, приходится 2% 
мировых продаж дронов. 
Свыше 50% беспилот-

ников используе тся в 
России для аэросъемки, 
считают аналитики. В 
России также пытаются 
создавать собственные 
беспилотники: первые 
оригинальные модели 
летом 2015 года предста-
вила компания «РТИ аэ-
рокосмические системы» 
(«дочка» АФК «Система»). 
Производство комплек-
сов воздушной разведки 
также осуществляется 
в Рыбинске на базе кон-
структорского бюро 
«Луч».
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Traceair рассчитывает стать IT-платформой, которую смогут использовать и девелоперы, и строители. А выделиться компания 
старается за счет продвинутого алгоритма обработки фотографий. На фото: основатели компании Никита Ушаков, Дмитрий Королев, 
Мария Хохлова (слева направо) 
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лей. Поэтому стартаперы стали со-
бирать собственные беспилотники 
в офисе в Москве. «Мы начинали с 
того, что все делали сами, даже кор-
пуса», — вспоминает Дмитрий. Все-
го команда собрала десять дронов, 
которые распределялись между 
строительными площадками. За-
тем от собственной сборки отказа-
лись: мировой лидер в производ-
стве дронов из Китая DJI стал выпу-
скать подходящие беспилотники.

В отличие от Karlsson Traceair 
быстро взлетел — первым клиен-
том стала крупная компания-за-
стройщик «Мортон» (сегодня вхо-
дит в группу компаний ПИК). «Мы 
действительно с Traceair запуска-
ли пилотный проект на одном из 
микрорайонов в Ленинском рай-
оне Московской области», — под-
тверждает бывший PR-директор 
«Мортон» Игорь Ладычук. По его 
словам, программа Traceir позво-
ляла следить за стройкой в реаль-
ном времени, в частности за ко-
личеством людей на площадке, 
прямо из кабинета. Ладычук не 
смог вспомнить, сколько сэконо-
мил «Мортон» с помощью Traceair. 
По словам Королева, «Мортон» на 
двух проектах за четыре месяца 
сэкономил 30 млн руб., заплатив 
Traceir  около 2 млн руб.

После этого Traceir подпи-
сала контракты с ПИК, «Пром-
строй-групп», НИПИГАЗом и др. 
Руководитель направления про-
ектного офиса «Строительство 
Амурского ГПЗ» НИПИГАЗа Игорь 
Борисов говорит, что Traceair дает 
возможность оперативно мони-
торить строительные работы и, 
следовательно, минимизировать 
ошибки. «Полученные в ходе съем-
ки данные обрабатывает програм-
ма, которая преобразует их в фо-
тографический план местности, 
рассчитывает значения площади 
и периметра, объемы насыпи и вы-
емки грунта, автоматически срав-
нивает с проектной поверхностью, 
находит расхождения, — рассказы-
вает Борисов. — Кроме того, систе-
ма помогает ориентироваться, на-
сколько точно ведется работа от-
носительно границ участка».

Перспективы 
важнее денег

В конце апреля 2015 года коман-
ду Traceair позвали в Кремниевую 
долину, в один из самых известных 
стартап-акселераторов мира  — 
500 startups. Произошло это слу-

чайно. Российские стартаперы не 
пытались поступить в Y Combintor 
или другие бизнес-инкубаторы. 
Просто основатель 500 startups 
Дейв Макклюр  узнал от знакомо-
го из российского офиса Autodesk 
(крупнейший поставщик софта для 
строительства, архитектуры и пр.) 
о существовании русского проекта 

и решил пригласить его команду.
«Нам прислали офер из 

500 startups за неделю до начала 
программы. Говорили: что вы ту-
пите, приезжайте! А у нас и в Рос-
сии дела шли хорошо, мы мед-
лили»,  — вспоминает Королев. 
В России Traceair тоже звали — в 
«Сколково», но стартаперы не хо-
тели ввязываться к «окологосудар-
ственную движуху» и связываться 
с бюрократией.

В итоге решили все-таки 
съездить в США — и обучение в 
500 startups изменило их карти-
ну мира. «Мы очень поверхностно 
представляли, как правильно де-
лать бизнес», — говорит Королев. 
Он решил, что важнее найти «уни-
кальную боль у клиента и сделать 
такой продукт, который решает 
эту боль», чем зарабатывать день-
ги здесь и сейчас.

Обучаясь в США, основатели 
Traceair начали и пытались вести 
продажи на две страны, но в конеч-
ном счете отказались от активно-
го развития в России. С сентября 
2016  года Traceair сосредоточен на 
американском рынке — с прежни-
ми российскими клиентами про-
должает работать, но новых не 
ищет. «Мы выбрали США, здесь 
объем рынка $1,2 трлн», — гово-
рит Дмитрий.

По итогам 2016 года Traceair при-
нес $700 тыс. выручки и стал при-
быльным. Однако сейчас компания 
вновь убыточна, в 2017  году пла-
нирует заработать всего $250  тыс. 
Перспективы важнее, поясняет 

Королев. К тому же пошли инве-
стиции. По окончании програм-
мы 500 startups в августе 2016 года 
Traceair получил $125  тыс. от фон-
да 500 startups, $15 тыс. от знако-
мого инвестбанкира, $1,5 млн до-
бавил частный инвестор из строи-
тельного бизнеса. Всю компанию 
оценили в $7 млн.

Сейчас в России у Traceair рабо-
тает 23 сотрудника, в США — еще 
шесть человек, которые в основ-
ном занимаются развитием биз-
неса. «Разработчики в России кру-
че и умнее, чем в Долине, поэтому 
наша разработка остается в Рос-
сии», — говорит Королев.

Небесный прораб

У многих строительных компаний 
в США есть собственные беспилот-
ники, которые делают фотогра-
фии и помогают контролировать 
ход стройки. Тем же занимаются 
и многочисленные американские 
конкуренты Traceair — прежде все-
го пионер в этой области Skycatch, 
а также Deploy, Kespry, RVR.

Traceair старается выделиться 
за счет продвинутого алгоритма. 
«Мы считаем, и это подтвержда-
ется клиентскими кейсами, что 
строителям не нужны просто дан-
ные, им нужны конкретные ин-
сайты. Им нужно понимать, что 
здесь подрядчику нужно запла-
тить столько-то, а здесь ошибка на 
2 см. И мы предоставляем анали-
тику, заточенную под стройку», — 
говорит Королев.

Работа построена так. Клиент 
загружает в Traceair чертежи про-
екта. Затем строители отправля-
ют дрон на площадку. Когда фото 
с дрона получены, в дело вступа-
ет «хитрый 54-шаговый алгоритм» 
Traceair. Из фотографий складыва-
ется 3D-модель. Она сравнивается 
с чертежами, загруженными в си-

стему. На выходе — готовая анали-
тика. В среднем алгоритм выдает 
данные за три-четыре часа. Клиент 
получает уведомление обо всех ко-
сяках, допущенных строителями.

Пока компания подписала 
контракты с четырьмя клиента-
ми в США, среди которых Balfour 
Beatty (крупный строительный 
подрядчик в Техасе) и Independent 
Construction (крупнейший подряд-
чик по земляным работам в Кали-
форнии). Стартап также закрыва-
ет сделку с Lennar (штаб-квартира 
в Майами), одной из крупнейших 
фирм США, занимающейся стро-
ительством жилых домов во мно-
гих штатах.

«Наш продукт сейчас очень 
гибкий. Мы должны слушать сиг-
налы рынка и подстраиваться под 
них. Пока мы хотим на стадии пи-
лотных продаж получить первые 
кейсы. В прошлую пятницу, на-
пример, один из клиентов сказал, 
что сэкономил с нами $47 тыс. за 
месяц использования. Нам нужно 
набрать 10–15 таких кейсов к кон-
цу 2017 года», — говорит Королев.

В итоге Traceair рассчитыва-
ет стать IT-платформой, которую 
смогут использовать и девелопе-
ры, и строители. «Сейчас мы ре-
шаем только часть задач — подска-
зываем, где копать, где добавить 
песка. А хотим, чтобы девелопер 
купил землю, кликнул на строи-
тельную площадку, а софт собрал 
людей и технику и автоматиче-
ски проконтролировал, чтобы 
они все это построили», — мечта-
ет Королев.

Лазерная альтернатива

В том, что будущее строительства 
за такими технологиями, опро-
шенные РБК специалисты не со-
мневаются. Совладелец High Level 
Photo Александр Лаврентьев те-
стирует софт для создания 3D-мо-
делей с воздуха: «Получается с 
очень высокой точностью, дешев-
ле и быстрее, чем если бы это дела-
ли 3D-визуализаторы». С каждым 
годом качество камер повышается, 
алгоритмы становятся лучше, поэ-
тому это направление Лаврентьев 
считает «очень перспективным». 
Подобного мнения придержива-
ется и Александр Пация из Центра 
дистанционного зондирования.

Самый близкий аналог техно-
логии Traceair — это лазерное ска-
нирование, но оно обходится до-
роже. «Цифровой сканер стоит 

порядка €300 тыс., а беспилотник, 
получающий схожую картину, — от 
1,5 млн руб.», — поясняет Пация. 
При этом дроны могут залетать в 
места, недоступные для сканера.

«Все сейчас пытаются черте-
жи и карты обрабатывать в моз-
гах дрона. Кто это сделает раньше 
и быстрее других, тот и выиграет. 
Traceair важно добиться того, что-
бы их алгоритм нельзя было по-
вторить», — говорит партнер вен-
чурного фонда Impulse VC Кирилл 
Белов. 
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У многих строительных компаний в США есть 

собственные беспилотники, которые делают 

фотографии и помогают контролировать ход 

стройки. Тем же занимаются и многочисленные 

американские конкуренты Traceair — прежде 

всего пионер в этой области Skycatch, 

а также Deploy, Kespry, RVR

Беспилотники 
в цифрах

65% 
мирового рынка производства 
дронов контролирует 
китайская DJI

Более 4000 
компаний в США 
получили лицензии 
на осуществление полетов 
беспилотников

$673,79 млн 
составил объем 
мирового рынка дронов 
в сельском хозяйстве 
в 2015 году, прогнозируется 
рост до $2,9 трлн 
в 2021 году

Около $40 
стоят самые простые 
дроны в США, $300 тыс. — 
обходятся самые дорогие

150 минут 
могут летать некоторые 
дроны на одной зарядке

Источники: Zion Market 
Research, Drone Industry 
Insights, Drones.specout.co
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От чего будет зависеть курс рубля к концу недели

ЦБ ставит на ослабление
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Курс доллара к рублю сни-
зился до минимума с июля 
2015 года. Дальнейшая дина-
мика валютной пары будет 
зависеть от итогов заседания 
ЦБ и окончания налогового 
периода, считают эксперты. 
Каким будет курс доллара 
к выходным?

В понедельник, 24 апреля, бирже-
вой курс доллара опустился до ми-
нимума с июля 2015 года. Мини-
мальных значений доллар достиг 
в 13:00 мск, снизившись до уровня 
55,7 руб. По словам генерального 
директора УК «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александра Ло-
сева, на динамику валютной пары 
доллар-рубль повлиял резкий рост 
курса евро на 1,2% в понедельник, 
а также ослабление доллара к кор-
зине основных валют и период на-
логовых платежей в российский 
бюджет. Укрепление курса евро 
к доллару связано с итогами пер-

вого тура президентских выборов 
во Франции, которые состоялись 
в воскресенье, 23 апреля. «Доллар 
снизился к евро, как только стало 
известно, что центрист Эмманю-
эль Макрон опередил в  первом 
туре выборов главу «Националь-
ного фронта» Марин Ле Пен, — 
рассказывает Лосев.  — Победа 
Макрона означает, что целостно-
сти Евросоюза не будут угрожать 
никакие действия со  стороны 
Франции».

Второй существенный фактор, 
который будет влиять на  курс 
доллара к  рублю на  этой неде-
ле, — налоговые платежи в рос-
сийский бюджет. Общий объем 
налогов (НДС, НДПИ и акцизы), 
которые компании должны пе-
речислить во  вторник, 25 апре-
ля, оценивается в 740 млрд руб. 
В  преддверии выплат крупные 
экспортеры активно продают ва-
лютную выручку, тем самым ока-
зывая поддержку рублю. По мне-
нию начальника отдела брокер-
ских операций РосЕвробанка Ев-

гения Волкова, фактор налоговых 
выплат будет поддерживать курс 
рубля всю первую половину неде-
ли. В пятницу, 28 апреля, налого-
вый период завершится выплатой 
налога на прибыль корпорациями 
(480 млрд руб.).

Впрочем, наиболее сильным 
фактором текущей недели опро-
шенные РБК эксперты все же счи-
тают итоги заседания совета ди-
ректоров российского Центробан-
ка, которое состоится в пятницу, 
28 апреля. По  прогнозу финан-
систов, на этом заседании регу-

лятор понизит ключевую став-
ку еще на четверть процентного 
пункта. «Это ожидаемое реше-
ние, и оно во многом уже заложе-
но инвесторами в текущие коти-
ровки, но курс российской валюты 
в любом случае будет находиться 

под давлением», — считает заме-
ститель председателя правления 
Локо-банка Андрей Люшин.

Однако есть вероятность и бо-
лее значительного понижения 
ставки. Советник генерально-
го директора «Открытие Бро-
кер» по макроэкономике Сергей 

Хестанов напоминает, что  ра-
нее глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на допускала возможность сни-
жения ключевой ставки на 50 ба-
зисных пунктов по итогам заседа-
ния 28 апреля. Это связано с тем, 
что  инфляция продолжает сни-
жаться опережающими темпа-
ми. «К 17 апреля она замедлилась 
до 4,1%», — отмечает Хестанов. Ру-
ководитель отдела управления ак-
тивами Национальной управля-
ющей компании Андрей Валье-
хо-Роман добавляет, что если ЦБ 
в эту пятницу все же снизит ставку 
на 50 б.п., возможно краткосроч-
ное ослабление рубля.

С учетом этих и прочих фак-
торов участники опроса предпо-
лагают, что  к  закрытию торгов 
на  Московской бирже в  пятни-
цу, 28 апреля, курс доллара со-
ставит 56,5 руб. На прошлой не-
деле эксперты предсказывали 
56,4 руб. за долл. и почти угада-
ли: 21 апреля на закрытии торгов 
в 19:00 мск американская валюта 
стоила 56,5 руб. 

 Участники опроса предполагают, 

что к закрытию торгов на Московской 

бирже в пятницу, 28 апреля, курс 

доллара составит 56,5 руб.

Что будет влиять на курс доллара в ближайшие пять дней

Прогноз курса доллара на пятницу, 28 апреля, — 56,5 руб. (против 56,5 руб. на 19:00 мск в пятницу, 21 апреля)

1.
Заседание ЦБ РФ  
В пятницу, 28 апреля, со-
стоится заседание совета 
директоров российского 
Центробанка, на котором 
будет рассматриваться во-
прос о размере ключевой 
ставки. Пока рынок ожида-
ет ее снижения на 25 б.п., 
и это уже учтено в текущих 
котировках ценных бумаг 
и валютных инструментов, 
отмечают аналитики, опро-
шенные РБК. «В настоящий 
момент консенсус-прогноз 
предполагает уменьшение 
ключевой ставки с 9,75 до 
9,5%. Однако возможно и 
более существенное сни-

жение», — комментирует 
аналитик ЮниКредит Банка 
Анна Богдюкевич. О такой 
вероятности говорила и 
глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина на коллегии Минфина 
20 апреля. Руководитель 
отдела управления актива-
ми Национальной управ-
ляющей компании Андрей 
Вальехо-Роман согласен 
с консенсус-прогнозом, 
но он также не исключает 
снижения ключевой ставки 
на 50 б.п. По его словам, 
уменьшение ключевой 
ставки до 9,25% годовых 
может привести к кратко-
срочному ослаблению 
рубля.   

 2. 
Налоговый период 
в России 
На этой неделе продол-
жается период налоговых 
платежей в российский 
бюджет. Во вторник, 
25 апреля, банки должны 
перечислить платежи по 
НДС и НДПИ. В пятницу, 
28 апреля, апрельский 
налоговый период завер-
шится выплатой налога 
на прибыль. По оценкам 
опрошенных РБК фи-
нансистов, в последнюю 
неделю месяца компании 
заплатят в общей сложно-
сти 1,22 трлн руб. налогов. 
В течение налогового пе-
риода крупные экспортеры 
активно продают валютную 
выручку, тем самым ока-
зывая поддержку курсу ру-
бля, напоминает начальник 
отдела брокерских опера-
ций РосЕвроБанка Евгений 
Волков. «Соответственно, 
в первой половине недели 
на динамику рубля будет 
влиять фактор налоговых 
выплат», — отмечает он.

3. 
Первый тур выборов 
во Франции 
В минувшее воскресенье 
во Франции прошел пер-
вый тур президентских 

выборов. По их итогам во 
второй тур вышли цен-
трист Эмманюэль Макрон 
(23% голосов) и глава 
«Национального фронта» 
Марин Ле Пен (21%), кото-
рая неоднократно заявляла 
о возможности выхода 
Франции из еврозоны. 
Учитывая, что Макрон стал 
фаворитом президентской 
гонки, инвесторы могут 
надеяться на снижение 
напряженности на финан-
совых рынках, считают 
эксперты. Такое развитие 
событий будет способство-
вать укреплению рубля. 
«Эту ситуацию инвесторы 
будут рассматривать в 
позитивном ключе. Смяг-
чение рисков неблагопри-
ятного исхода выборов 
позволит европейским 
инвесторам вспомнить 
о рискованных акти-
вах», — поясняет советник 
генерального директора 
«Открытие Брокер» по 
макроэкономике Сергей 
Хестанов. 

4. 
Carry trade 
Активное использование 
операций carry trade в 
России — спекулятивной 
стратегии, основанной 
на продаже валюты стра-
ны с низкой процентной 

ставкой и покупке валюты 
страны с высокой процент-
ной ставкой, — продолжает 
оказывать положительное 
влияние на динамику 
рубля. По словам гене-
рального директора УК 
«Спутник — Управление 
капиталом» Александра 
Лосева, разница в про-
центных ставках по рублям 
и долларам по-прежнему 
остается основным факто-
ром, определяющим дина-
мику российской валюты. 
«Объемы carry trade и игра 
на процентном арбитраже 
сейчас настолько велики, 
что рубль во второй поло-
вине апреля перестал реа-
гировать даже на снижение 
нефтяных цен», — подчер-
кивает Лосев. Вместе с 
тем возможное понижение 
ключевой ставки ЦБ РФ в 
эту пятницу может снизить 
привлекательность этих 
сделок для инвесторов, 
предупреждает финансист. 
Впрочем, по мнению на-
чальника отдела анализа 
банков и денежного рынка 
ИК «Велес Капитал» Юрия 
Кравченко, в преддверии 
заседания ЦБ можно ожи-
дать резкого увеличения 
объемов сделок carry 
trade. Трейдеры постара-
ются заработать максимум 
перед тем, как смягчение 
монетарной политики ЦБ 

сделает спекулятивные 
операции менее выгодны-
ми, поясняет аналитик.

5. 
Макростастика 
из США 
На курс рубля на этой 
неделе может повлиять и 
публикация макроэконо-
мических данных из США. 
Ключевым показателем 
для инвесторов станет 
оценка ВВП страны за 
первый квартал 2017 года, 
которая будет обнародо-
вана в пятницу, 28 апреля. 
Рынок ожидает, что по 
итогам первых трех меся-
цев этого года американ-
ская экономика вырастет 
на 1,3% в пересчете на 
годовые темпы. Следует 
отметить, что предыдущий 
показатель — за четвертый 
квартал 2016 года — ока-
зался выше ожиданий и 
составил 2,1%. По словам 
Александра Лосева, хоро-
шая макроэкономическая 
статистика будет способ-
ствовать укреплению дол-
лара к корзине основных 
валют и к рублю. «Если же 
результаты будут плохие, 
то новость будет восприня-
та рынком нейтрально», — 
добавляет он. 
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Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок


